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ВВЕДЕНИЕ

16  марта 2015 года в  здании Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации начал работу семи-
нар с участием руководителей аналитических и информационно- 
технологических служб законодательных (представительных) 
и  исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации.

Ставший уже традиционным, ежегодный двухдневный семинар 
проводился совместно ведущими интеллектуальными центрами 
федеральных органов власти – Аналитическим управлением Аппа-
рата Государственной Думы, Аналитическим управлением Аппара-
та Совета Федерации и Аналитическим центром при Правительстве 
России. В семинаре приняли участие более 100 человек, в том числе 
78 представителей из 53 регионов Российской Федерации.

Мероприятие было посвящено вопросам подготовки Отчёта 
о состоянии российского законодательства в 2015 году и перспек-
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тивам развития «Электронного парламента». Перед региональ-
ными аналитиками выступили депутаты и руководство Аппарата 
Госу дарственной Думы, эксперты.

Открывая семинар, председатель Комитета Государственной 
Думы по конституционному законодательству и государственному 
строительству Владимир Николаевич Плигин сообщил, что на сего-
дня в законотворческом портфеле Государственной Думы шестого 
созыва шесть тысяч законопроектов, из них: 26 % принято, 54 % от-
клонено, 20 % – находится на рассмотрении депутатов парламента. 
В. Н. Плигин отметил серьёзный вклад в работу по совершенствова-
нию законодательства региональных парламентов, он также просил 
представителей законодательных собраний присылать инициативы 
на рассмотрение в Совет законодателей для определения их акту-
альности.

«Отчёты по законодательству важно делать максимально ко-
роткими и понятными», – добавил председатель Комитета и оста-
новился на  основных аспектах подготовки Отчёта о состоянии 
российского законодательства. По его словам, при совершенство-
вании законодательной базы в  текущем году особое внимание 
нужно обратить на нормы, обеспечивающие комфортные условия 
функционирования малого и  среднего бизнеса: «в  области зако-
нодательства были определённые перекосы, которые приводили 
к тому, что предприятия закрывались». В. Н. Плигин уточнил, что 
в  ближайшие два месяца будет сформирована структура Отчёта, 
утверждение которой запланировано на апрель.

Заместитель Руководителя Аппарата Государственной 
Думы  – начальник Управления по  связям с  общественностью 
и взаимодействию со СМИ Юрий Евгеньевич Шувалов отметил, 
что накопленный опыт проведения семинаров позволяет сделать 
вывод об эффективности совместных усилий парламентских ана-
литиков, направленных на  решение стоящих перед ними акту-
альных задач по  информационно-аналитическому обеспечению 
совершенствования российского законодательства. Он также под-
черкнул, что современное законодательство вышло на  высокий 
профессиональный и  публичный уровень. По  его словам, одна 
из приоритетных задач на сегодня – избегать перегибов и дубли-
рования законодательства, в этой связи он упомянул о важности 
обратной связи с региональными парламентами: колоссальная ра-
бота выполнена благодаря совместной работе.
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Ю. Е.  Шувалов подчеркнул, что сегодня в  законодательстве 
приоритет  отдан соблюдению социальных обязательств государ-
ства. Он добавил, что также важно уделить внимание адресной по-
мощи.

О внедрении новых методов в популяризации работы парла-
ментов субъектов Российской Федерации говорил председатель 
Комитета Государственной Думы по информационной политике,  
информационным технологиям и  связи Леонид Леонидович  
Левин. Он отметил, что современные технологии, в частности со-
циальные сети, приблизят парламентариев к избирателю. Молодое  
поколение наиболее доступно в Интернете, важно не упустить мо-
лодёжь.

Начальник Аналитического управления Аппарата Государ-
ственной Думы Андрей Евгеньевич Петров отметил увеличение 
в VI созыве Государственной Думы доли законопроектов, посту-
пивших из регионов, подчеркнув важность процедуры «нулевого  
чтения» – предварительного рассмотрения региональных  
законодательных инициатив Советом законодателей – призвал 
участников семинара быть пропагандистами этого пути для зако-
нодательных инициатив региональных органов законодательной 
(представительной) власти.

Участники семинара высоко оценили позитивный опыт обме-
на предложениями парламентских аналитиков субъектов Россий-
ской Федерации в рамках работы по совершенствованию избира-
тельного законодательства, оценке регулирующего воздействия  
и договорились, что при подготовке Отчёта о состоянии россий-
ского законодательства в 2015 году регионы выскажут свои пред-
ложения по вопросам антикризисного законодательства, поддерж-
ки бизнеса и законов о СМИ.

Начальник Управления информационно-технологическо-
го и  документационного обеспечения Аппарата Государственной 
Думы Вячеслав Николаевич Якушев рассказал о работе по созда-
нию прикладных программ системы «Электронный парламент». 
Состоялась презентация этих программ.

17  марта семинар продолжил свою работу на  площадках  
Совета Федерации и  Аналитического центра при Правительстве 
России.
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МАтЕРИАЛы
семинара с участием руководителей аналитических 

и информационно-технологических служб законодательных 
(представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации

Государственная Дума Федерального Собрания  
Российской Федерации.

16 марта 2015 года

Плигин В. Н. Уважаемые коллеги и дорогие друзья!
В общей сложности около 6 тысяч законопроектов находи-

лись и находятся в «портфеле» Государственной Думы нынешнего 
созыва. Я знаю, что и на ваших плечах лежала работа по подготов-
ке данных законопроектов.
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Мы сегодня провели предметный разговор с Советом законо-
дателей России при Федеральном Собрании Российской Федера-
ции. Несомненно, роли Совета законодателей и комиссии Совета 
законодателей будут повышаться. Я бы просил вас те инициативы, 
которые вы готовите, предварительно направлять в Совет законо-
дателей до внесения в Государственную Думу.

В настоящее время более 220 законодательных инициатив 
были предложены Совету законодателей. Из них 75 были возвра-
щены для доработки, около 16 были рекомендованы к принятию, 
значительное число было рекомендовано к отклонению.

Государственная Дума не  в  первый раз принимает участие 
в подготовке Отчётов о состоянии российского законодательства, 
это было также в 2013 и 2014 годах. Мы эти материалы пытаемся 
сделать максимально доступными.

Огромное спасибо и вам за то, что принимаете участие в этой 
работе. И в этом году, я должен отметить, раздел, который касается 
законодательства субъектов Российской Федерации, реализации 
приоритетов государственной политики на  региональном уров-
не, носит очень насыщенный характер, в этом разделе содержатся 
весьма конкретные предложения по  ряду направлений законо-
дательства. Это и  то  законодательство, которое анализировалось 
в  2014  году. Это и  законодательство о  местном самоуправлении, 
законодательство о  развитии культуры, избирательное законода-
тельство, об опеке и попечительстве.

Должен сказать, что опыт составления докладов о  развитии 
законодательства в  субъектах Российской Федерации также на-
чинает приобретать особое значение. Сегодня мне было исклю-
чительно приятно получить доклад Законодательного Собрания 
Вологодской области о  развитии законодательства в  этой обла-
сти – в общей сложности 236 страниц, он относится к 2014 году.

Если вы готовили комплексные доклады, пожалуйста, на-
правьте их в Комитет Государственной Думы по конституционно-
му законодательству и государственному строительству. Я  знаю, 
что ещё в ряде субъектов доклады готовились.

Если говорить о законодательстве, то мы вынуждены были по-
вторить тот же вывод, который нами делался в 2014 году.

Несомненно, значимость регулирующего воздействия зако-
нодательных актов в целом ряде случаев утрачивается. Сам закон, 
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если он принимается поспешно, или оказывается некачественным, 
или в дальнейшем меняется, и начинает восприниматься как не-
справедливый, а наказание за несоблюдение закона воспринима-
ется как неоправданное. В результате возникает недоверие к базо-
вым институтам со стороны граждан.

Но я прекрасно понимаю, что в рамках сложных условий, в ко-
торых мы с вами проводим работу, мы вновь будем сталкиваться 
с необходимостью принятия какого-либо рода срочных мер.

Допустим, в одном из последних решений мы довольно часто 
обращаемся к  законодательству персональных данных. Являясь 
таким комитетом, который концентрируется на правовых вопро-
сах, мы, естественно, начинаем привлекать экспертные советы 
и других комитетов, которые, допустим, в области (сейчас я, на-
верное, ошибусь в  терминах) Интернета, взаимодействия базы 
хранения и  тому подобного, может быть, помогли  бы нам найти 
решение наших собственных задач.

Скажу, на  чём мы хотели  бы сконцентрироваться в  Отчёте 
за 2015 год. Может быть, это касается федеральной части, но вы, 
уважаемые участники совещания, тоже, пожалуйста, подумайте.

Первое. В последнее время постоянно ставится вопрос о ко-
дификации. Кодификация воспринимается как явление, которое 
нас избавит от текучести. Мы сами подвержены влиянию терми-
на «кодификация» и,  в  частности, в  этом году нами подготовле-
на и запущена для обсуждения общая часть Кодекса Российской  
Федерации об административных правонарушениях.

Я думаю, что до конца мая будет подготовлена особенная часть 
и процедурно-процессуальная часть. Почему я обращаю внимание 
на  этот документ? Это наиболее часто изменяющийся документ, 
и вы своё собственное законодательство часто меняете в этой об-
ласти. Поэтому обратите внимание на Кодекс Российской Феде-
рации об  административных правонарушениях, на  общую часть, 
которая вам предложена. И может быть, вы внесёте какую-то ре-
дакцию или уточните отдельные положения этого акта. Потому 
что с этим кодексом – мы на это неоднократно обращали внима-
ние – связана жизнь миллионов людей.

Итак, кодификация. Может быть, мы преувеличиваем зна-
чение этого термина. Может быть, у нас уже все эти вещи есть, 
но,  тем не  менее, на  кодификации настаивают ведущие специа-
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листы, говорящие об Уголовном кодексе Российской Федерации, 
уголовно-процессуальном законодательстве. В  «Российской га-
зете» вышел целый ряд статей, в  частности, с  участием нашего 
уважаемого коллеги  – Андрея Александровича Клишаса, кото-
рые касались вопросов деятельности суда, уголовной политики. 
Мы подумаем вместе с Институтом законодательства и сравни-
тельного правоведения: не преувеличиваем ли мы значение слова 
«кодификация» и  что мы в  этой области можем сделать, какие 
приоритеты определить.

Второе. Здесь есть два «подаспекта».
Жизнь обязывает концентрироваться на экономике. Первый 

вопрос, это, конечно, антикризисное законодательство, которое 
будет приниматься, и антикризисное законодательство субъектов 
Российской Федерации.

Аспект, на котором, пожалуйста, остановитесь, это законода-
тельство, связанное с  созданием нормальных условий для функ-
ционирования бизнеса, микробизнеса, малого бизнеса и среднего 
бизнеса.

Я выражаю неофициальную позицию, но с моей точки зре-
ния, экономика будет успешно развиваться в том случае, если мы 
действительно предпримем шаги, которые создадут свободу для 
малого предпринимательства. Занятость людей, концентрация 
их на интересах своего бизнеса, своей семьи даст живой импульс 
развитию. Мы понимаем прекрасно, что в области законодатель-
ства происходили перекосы, которые вели к тому, что часть пред-
приятий закрывалась. Мы будем искренне признательны, если 
вы  – субъекты Российской Федерации  – дадите нам в  этой об-
ласти какие-то предложения, которые мы сможем учесть в даль-
нейшем. Мы иногда принимаем решения, стимулирующие малый 
бизнес. Но однажды меня совершенно поразило: приходит владе-
лец предприятия, у которого работают десять человек, и показы-
вает бумаги, которые мы от него требуем по поводу представления 
отчётности, и говорит, что для этой отчётности нужно пригласить 
бухгалтера, на которого уйдёт куча денег, поэтому я, мол, в этом 
вашем стимулировании не  заинтересован. Таким образом  – это 
вторая сфера, на которой мы будем концентрироваться, это и ан-
тикризисные меры, и  сфера стимулирования развития малого, 
среднего бизнеса.
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Следующий аспект, на  котором мы будем останавливаться 
в рамках федеральной части: вы обратили внимание на то, что в те-
чение последнего времени большое внимание было привлечено 
к  вопросам международных договоров? Мы ставим перед собой 
задачу проанализировать вопросы, связанные с договорами в об-
ласти прав и свобод человека и гражданина, в области предприни-
мательской деятельности.

Далее  – процессуальное законодательство. Всё дело в  том, 
что мы знаем известное требование к юристам. Вообще, толковым 
юристом можно стать за очень короткий период времени, профес-
сиональным юристом.

Мы часто именно к процессу относимся слишком свободно. На-
рушения процесса не влекут отмену решений, приговоров, или вле-
кут нечасто. Более того, и в кодексах – вы меня поправьте, но там, 
кажется, есть оговорка о том, что если происходит существенное на-
рушение процесса, это тоже – на усмотрение. Поэтому в этой части 
мы будем анализировать процессуальное законодательство.

Я надеюсь, по результатам встречи, которая была с Научным 
советом по  правотворчеству при Председателе Государственной 
Думы, в окончательном виде где-то за месяц, может быть полто-
ра, мы сумеем сформулировать структуру и план Отчёта, мы его 
утвердим в  дальнейшем на  заседании Совета законодателей при 
Федеральном Собрании, и вам его направим. Но мы полагаем, что 
по вопросам, которые я перечислил, необходимо предметно и ин-
тересно работать. К этой работе, если можно, подключите местные 
аналитические центры или институты, университеты, я  думаю, 
они будут признательны за это.

Передаю полномочия председательствующего на  семинаре 
начальнику Аналитического управления Аппарата Государствен-
ной Думы Андрею Евгеньевичу Петрову.

Петров  А. Е.  Коллеги, у  нас очень насыщенная двухдневная 
повестка. В Думе идёт динамичная работа, сегодня уже прошло два 
важных мероприятия – Президиум Совета законодателей и Совет 
Думы. Предлагаю начать работу семинара.

Я предоставляю слово Юрию Евгеньевичу Шувалову, заме-
стителю Руководителя Аппарата Государственной Думы – началь-
нику Управления по связям с общественностью и взаимодействию 
со СМИ.
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Шувалов  Ю. Е. Я  приветствую это авторитетное собрание, 
оно зарабатывало авторитет на  протяжении последних лет. Мы 
неоднократно подчёркивали роль аналитических служб в законо-
дательном процессе. Сегодня работа над Отчётом о состоянии за-
конодательства вышла на очень профессиональный и публичный 
уровень. Конечно, работа законодателей в субъектах Федерации, 
правовое, аналитическое сопровождение их деятельности, для нас 
является чрезвычайно важным. Создание единого правового про-
странства для Российской Федерации – приоритетная задача. За-
конодательство действительно вышло на  тот уровень самодоста-
точности, когда происходит, так сказать, частичное дублирование 
законодательных актов, некие перегибы – то, что мы фиксируем 
в  Уголовном кодексе. Для коррекции ситуации наши семинары 
и проходят, и для нас очень важна обратная связь с территориями. 
От развития субъектов Федерации, от устойчивости этого разви-
тия во  многом зависит и  внешняя политика нашего государства, 
и работа по преодолению социально-экономического кризиса, ко-
торый является испытанием для органов государственной власти 
и политической системы. Сегодня мы уже знаем, как преодолеть 
эти испытания. Безусловно, приоритет отдаётся социальным во-
просам, выполнению обязательств и гарантий государства, а в слу-
чае невозможности их выполнения – честному и своевременному 
признанию: от чего и в каком размере мы отказываемся, и где осу-
ществляется компенсация в виде адресной социальной помощи.

Я благодарен за то, что вы приехали сегодня, когда состоялось 
первое в этом году заседание Президиума Совета законодателей. 
Был утверждён план на год, план интересный. Он касается в пер-
вую очередь вопросов совместного ведения Федерального Собра-
ния и  субъектов, региональных субъектов деятельности. Я  на-
деюсь, вы видели трансляции, следили за  ходом обсуждения. 
Обращает на  себя внимание выступление по  теме трудностей 
в реализации муниципальной реформы. Прошу вас рассказывать 
об  опыте тех регионов, где установлены отношения с  Крымом 
и Севастополем. Это, безусловно, вопрос реализации федеральной 
целевой программы.

Собственно говоря, речь идёт о запуске экономической зоны 
Крыма, о дискуссии с союзами предпринимателей, «Деловой Рос-
сией». Мы понимаем, что может быть в решение по экономической 
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зоне не полностью заложены все те идеи, которые можно было бы 
реализовать с точки зрения создания конкурентоспособности тер-
риторий в  условиях изоляции. Но,  тем не  менее, сопровождение 
этих процессов представляется крайне важным.

В целом мы понимаем, что колоссальная работа выполнена 
благодаря профессиональному взаимодействию специалистов, ра-
боте аппаратов соответствующих субъектов.

Что касается других вопросов, которые мы предлагаем обсу-
дить с субъектами Федерации, то мне представляется важным за-
седание двух Советов законодателей, когда в Москву съезжаются 
все руководители органов законодательной власти. Это вопрос реа-
лизации программ законодательного обеспечения антикризисных 
планов. Здесь можно говорить о комплексной работе, как субъек-
тов Российской Федерации, так и Федерального Собрания. Пото-
му что во многом вопросы антикризисного планирования связаны 
друг с другом. Сегодня, кстати, поступил новый бюджет, секвестр, 
по сути дела, бюджета будет обсуждаться Государственной Думой, 
и  вы, я  думаю, будете внимательно следить за  этим процессом. 
Второе заседание Совета законодателей мы планируем провести 
осенью в Твери. Мы будем обсуждать на нём вопросы социальной 
политики, вопросы образования, защиты интеллектуальной ра-
боты в  области информационной политики. Я  как руководитель 
информационной службы Аппарата Государственной Думы тоже 
заинтересован в том, чтобы информация была доступной и досто-
верной. В период информационных войн мы получаем ложную ин-
формацию, дезинформацию, и нам, конечно, нужно вырабатывать 
совместные механизмы устойчивости, как психологической, так 
и государственной, в этих непростых условиях.

Ещё раз хотел  бы обратить ваше внимание на  заседание  
Президиума Совета законодателей, который состоится в  сентя-
бре. Мы, скорее всего, обсудим результаты избирательной кампа-
нии, которая теперь проходит в единый день голосования в сен-
тябре. И  вот здесь у  нас будут, может быть, какие-то вопросы, 
хотя в целом это законодательство под руководством Владимира 
Николаевича Плигина сформировано.

И вопрос, который завершит наш, так сказать, творческий 
год,  – это Отчёт о  состоянии законодательства, который мы как 
всегда будем обсуждать накануне Дня Конституции – в декабре.
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Плигин  В. Н.  Юрий Евгеньевич Шувалов начал говорить 
о  законодательстве, которое было связано с  новыми субъектами 
Российской Федерации. Если вы помните, предварительно весь 
переходный период был рассчитан на 2015 год, то есть до сентября 
2015 года, и в сентябре 2015 года должны были быть сформиро-
ваны органы законодательной (представительной) власти и руко-
водство новых субъектов Российской Федерации. По инициативе 
новых граждан Российской Федерации этот период был сокращён 
до  2014 года. И  представьте себе: в  общей сложности примерно 
2  миллиона человек живут в  ином пространстве и  это простран-
ство насыщенно многими, казалось бы, простыми вещами – реги-
страция, которая проводится нотариусами, собственное уголовное 
законодательство, процедуры, обычаи. Допустим, обычаи, связан-
ные с обозначением символов принадлежности земельного участ-
ка и тому подобное. 2 миллиона человек.

И это удалось сделать! Быстрота процесса поражает. Понят-
но совершенно, что каждая норма, особенно нормы права, которые 
касаются экономики, делают очень медленные обороты, но  нам 
удалось это сделать и, мне кажется, что это с исторической точки 
зрения очень интересное явление.

Эту задачу в своё время решали немцы в рамках формирова-
ния единого государства, 17 миллионов человек, кажется, было 
в ГДР, но это у них заняло очень значительный период времени. 
Мы искренне благодарны нашим коллегам, мы действительно 
взаимодействуем много и, конечно же, они люди очень мужествен-
ные. Должен честно сознаться, что мы за скоростью их предложе-
ний часто не поспеваем.

Петров  А. Е.  Хочу отметить, что на  последнем заседании 
Науч ного совета по  правотворчеству при Председателе Госу-
дарственной Думы прозвучала идея: не переименовать ли Отчёт 
в Доклад?

В прошлом году основной темой Отчёта была правовая 
интеграция Крыма, политическая задача и  юридическая зада-
ча интеграции, имплементация норм права в  новых субъектах 
Российской Федерации. По  ходу подготовки этого Отчёта шло 
активное обсуждение этих законодательных инициатив. К  мо-
менту, когда Отчёт только готовился, их было несколько, по-мо-
ему, пять, и  к  моменту, когда Отчёт был представлен в  декабре,  
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уже было несколько десятков законодательных инициатив, кото-
рые были в той или иной степени рассмотрены. Так что ваши пред-
ложения Владимиру Николаевичу Плигину могут быть отражены 
и в нашей дальнейшей работе.

Предоставляю слово председателю Комитета Государствен-
ной Думы по информационной политике, информационным тех-
нологиям и  связи Леониду Леонидовичу Левину. Напоминаю, 
что вторая часть нашего семинара будет посвящена, прежде всего, 
информационным технологиям, они занимают всё большее место 
в работе современного парламента.

Левин  Л. Л.  Владимир Николаевич Плигин рассказал, как 
меняется сегодняшнее законодательство в  нашей парламентской 
системе, а я хотел бы ознакомить вас с тем, что уже сейчас можно 
делать в электронном пространстве в качестве полноценного субъ-
екта виртуального мира, что сегодня парламент может делать.

Конечно, никто по-прежнему не отменяет эффективную рабо-
ту «от двери к двери» депутатов и их помощников. Этим занима-
ются депутаты и в нашей стране, и в других странах, даже более, 
скажем так, «интернетизированных», то есть там, где проникнове-
ние и доступ в Интернет намного больше. Это, скорее, усиливает 
работу депутатов, но  никак её не  отменяет, это можно называть 
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на современном языке «мультипликатором». Аналогично и работа 
с прессой является неотъемлемой частью работы аппарата парла-
мента: организация работы парламентских журналистов, публи-
кация принятых законов, это обязательные и даже закреплённые 
законом вещи. В то же время технологии электронных сетей дают 
уникальную возможность приблизить работу законодательных 
собраний непосредственно к избирателю. Высокий авторитет ис-
полнительной и судебной ветвей власти основывается на том, что 
каждый избиратель непосредственно ощущает на себе их решения 
или в любой момент может ощутить. А вот законы, которыми эти 
ветви власти должны руководствоваться в  своей работе, прини-
маются где-то далеко и обсуждаются только теми избирателями, 
которые приходят на  встречи с  депутатами или читают соответ-
ствующие публикации.

Выход парламента в электронное пространство позволяет лю-
бому избирателю, не выходя из дома, непосредственно общаться 
с  депутатами и  делиться своим мнением по  поводу влияния за-
конодательства на  его жизнь, не  отрываясь от  социальных сетей 
или даже электронных игр. Молодое поколение, которое более 
чем на 90 процентов охвачено Интернетом, в огромном количестве 
случаев может быть доступно только в сети. Мы или интегриру-
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ем его в  наше общество, объясним ему, что такое парламентская 
система, что такое Дума, региональные законодательные органы, 
зачем нужно голосовать, зачем нужно обсуждать законы ещё до их 
принятия, или потеряем его.

А если молодёжь не  вовлекается в  официальную политику, 
то так или иначе она вовлечётся в политику неофициальную. Поли-
тика такая вещь: или ты ей занимаешься, или она займётся тобой.

В этой связи, мне кажется, мы не можем себе позволить упу-
стить молодое поколение, тем более что сегодняшняя молодёжь, 
полностью погруженная в виртуальный мир, доступна для мани-
пуляций в этом мире.

Сразу скажу о рисках, которые влечёт использование интернет- 
технологий.

Основной интернет-риск для любого политического органа  – 
это то, что информацию, помещённую в  Интернет, очень сложно 
оттуда удалить. Более того, попытки удаления привлекают к такой 
информации дополнительное внимание. Есть совершенно незлона-
меренные люди, особенно среди школьников, которые в  качестве 
развлечения, движимые обычным любопытством, посвящают своё 
время поискам удалённой или секретной информации в Интернете.

Поэтому, помещая любую информацию в  Интернет, нужно 
оформлять её с  учётом того, что она может стать известной аб-
солютно всем, в  любой точке мира и  в  самое неподходящее вре-
мя. Это правило относится не  только к  отдельным сообщениям, 
но и к процессам информатизации в целом.

Создавая электронные ресурсы любого масштаба, электрон-
ную приёмную, личный блог депутата или аппарата заксобрания, 
надо здраво оценивать свои возможности не только по созданию 
ресурса, но и по его обслуживанию в дальнейшем.

Граждане совершенно естественно ожидают, что на электрон-
ные обращения, будь они формальные или неформальные, реак-
ция будет, если не мгновенной, то, по крайней мере, значительно 
более быстрой, чем обычным порядком. Значит, если нет возмож-
ности обеспечить адекватную реакцию, не стоит браться за созда-
ние ресурса.

Дело тут в  логике информационных процессов. Отсутствие 
парламента в Интернете – это на самом деле не отсутствие, а сооб-
щение о том, что парламент в Интернете работать не способен, при-
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сутствие на уровне доступных, легко находимых информационно-
справочных материалов и  контактных данных  – это сообщение 
о том, что парламент уважает своих избирателей, но не имеет сил 
и средств для организации интерактивного общения. А вот элек-
тронная приёмная, работающая медленнее обычной, или плохо об-
новляющийся блог должностного лица – это сообщение о том, что 
данный орган власти работает, но  работает плохо. Этого следует 
избегать, избегать хотя бы потому, что в словосочетании «работа-
ет плохо» слово «работает» довольно быстро выпадает и остаётся 
стойкая ассоциация со словом «плохо».

В сети это происходит гораздо быстрее, чем в реальной жизни, 
потому что в Интернете пользователь получает в сотни раз больше 
информации на  единицу времени, соответственно, и  негативное 
отношение может сформироваться и  распространяться гораздо 
быстрее.

К риску быстрого мультипликативного распространения 
негатива в Интернете также примыкает риск упрощённого вос-
приятия. В электронном взаимодействии с населением это отра-
жается в первую очередь в том, что возрастает роль всякого рода 
неадекватных и неконструктивных личностей, виртуальные жа-
лобы, обращения к общественности такого рода лиц в отличие 
от  реального мира могут быть услышаны и  распространены. 
В связи с тем, что большая часть общения в Интернете происхо-
дит в текстовом виде, тексты средний пользователь рассматри-
вает поверхностно, то есть детально не читает, в первую очередь 
из-за перегрузки общей информацией и реагирует в первую оче-
редь эмоционально.

Кроме того, всё общение в сети автоматически документиру-
ется, при этом большую часть задокументированной информации 
пользователь с  самыми средними навыками может править или 
предоставлять в выгодном ему свете. Противостоять этому можно 
неуклонной вежливостью и соблюдением закона.

В отличие от офлайна малейшая грубость или бюрократиче-
ская ошибка в электронном общении может быть за счёт просто-
го размножения или рассылки превращена в  злостное оскорбле-
ние, нанесённое не отдельному лицу, а целой социальной группе. 
Кроме рисков контентных, связанных с содержанием, существуют 
вполне реальные риски, связанные с техникой.
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Мы совершенно неслучайно вынуждены были принять зако-
ны о  дата-центрах и  о  сайтах государственных, муниципальных 
органов, согласно которым личная информация граждан должна 
храниться на нашей территории, а сайты органов власти должны 
физически быть перенесены в пределы Российской Федерации.

Это связано с  необходимостью ограничить возможности 
по  уничтожению или искажению значимой для наших граждан 
информации. Но надо понимать, что перенос информации в Рос-
сию не означает полного исключения преступных посягательств, 
а только существенно снижает их вероятность за счёт возрастания 
фактора неотвратимости наказания и  затруднений физического 
доступа к аппаратным средствам.

Поэтому в каждом органе власти должен быть план действий 
на случай атак на сайты наиболее распространённых типов.

Опыт массового дефейса сайтов государственных муници-
пальных органов в 2013 году выявил определённую неготовность 
к такого рода событиям. Дефейс – это простейший вид атаки, при 
котором полностью или частично заменяется информация на ли-
цевой странице ресурса. Она не требует особенной, высокотехни-
ческой квалификации, обычно связана с элементарными ошибка-
ми в конструировании сайта.

Наиболее опасен неполный дефейс, когда экстремистская или 
хулиганская информация не полностью подменяет собой лицевую 
страницу, а вставляется внутрь, так что она сразу не замечается. По-
сле чего недоброжелатели, зачастую никак не связанные с лицами, 
атаковавшими сайт, получают возможность обсуждать и тиражиро-
вать подобного рода информацию о том, насколько этот сайт прора-
ботал в изменённом виде и к каким последствиям это привело. Это 
также, кстати, часто выливается в средства массовой информации.

На примере дефейса очевидно, что кроме программных мер 
информационной безопасности должны быть и  меры контент-
ные, то  есть должно быть чёткое представление о том, какие ре-
сурсы будут задействованы для сообщения о нарушении работы, 
о состоянии информации, например, о судьбе личных сообщений, 
обращений, поступивших в  законодательный орган, не  были  ли 
они утеряны, будет ли замедлена работа. Или об отсутствии уте-
чек значимых данных, а также, каким образом можно истолковать 
определённые виды атак в свою пользу.
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Природа политики требует использование всех существую-
щих возможностей. Создание электронного парламента заключа-
ется не только в переносе всех функций законодательного органа 
в виртуальное пространство, не только в переводе всех процессов 
в электронный вид, но и в том же постепенном обучении всех уча-
ствующих в законотворческой жизни и деятельности.

Интернет даёт нам невиданные ранее возможности открыто-
сти и  диалога, делает законодательную власть теоретически до-
ступной всем без исключения гражданам. Открытость и  диалог 
не самоцель и не дань поверхностной моде, это основа суверенного 
существования нашего общества и государства в условиях обост-
рения межстрановой конкуренции в современном мире.

Открытость и  диалог  – это единственно возможный спо-
соб добиться осознания нашими гражданами их ответственности 
за принимаемые решения, принятие именно на себя роли соучаст-
ников государственной политики.

Думаю, любому без дополнительных объяснений понятна 
разница в реакциях гражданина в случае, если он думает, что с его 
мнением законодатели не считаются, и в случае, если он думает, 
что ему не  удалось достаточно хорошо обосновать своё мнение 
и  пришлось уступить более весомым аргументам или мнению 
большинства.

В первом случае злонамеренные манипуляторы легко найдут 
с ним общую почву для общения, а во втором он будет достаточ-
но долго сохранять ощущение причастности к  власти, общности 
с ней, пусть она и приняла и неприятное ему решение.

Электронные сети, упрощение общения и  ускорение движе-
ния информации – всё это позволяет вовлечь в контакт и привлечь 
на свою сторону не только подготовленных активистов, в том чис-
ле, из стана оппонентов, но и совершенно аполитичных пользова-
телей, и  лидеров общественного мнения, чья повседневная дея-
тельность далека от законотворчества.

Хотел  бы остановиться на  понимании основных принципов, 
руководствуясь которыми следует оценивать уровень работы  
интернет-ресурса, его подсистем и качество отдельных сообщений.

Принципы эти достаточно ясные, доступные для понимания 
на любом уровне и позволяющие при желании оценивать материа-
лы по балльной системе.
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Принципа четыре. Это: скорость, простота, мультиконтент-
ность и мультиплатформенность.

Остановлюсь на каждом из них более детально.
Скорость – это первый принцип, вытекающий из самой при-

роды Интернета. Как известно, система электронного документо-
оборота резко, в десятки раз замедляется при появлении в цепочке 
бумажного документа, хотя бы одной бумаги вместо электронного 
носителя информации.

Аналогичные процессы происходят и  при распространении 
информации по электронным сетям в целом. Поэтому любой ре-
сурс должен в техническом аспекте оцениваться по возможностям 
копировать с него информацию, делать на него работающие ссыл-
ки, чтобы заинтересованному пользователю было легче сначала 
разослать копии и ссылки, и только потом приниматься устно об-
суждать или пересказывать.

В содержательном аспекте скорость – это оперативность появ-
ления информации на ресурсе. Оперативность не всегда означает 
быстроту выкладывания информации в сеть, это своевременность 
сообщения, то есть его появление точно в момент, когда аудитория 
готова его воспринять и распространять.

Отмечу такую характеристику успешных интернет-ресурсов 
и сервисов, как интерактивность. То есть возможность в реальном 
масштабе времени получать реакцию на своё действие на ресурсы. 
Это может быть и ответ на вопрос, и реплика на комментарий, и ад-
министративные меры реагирования. И  случайная интерактив-
ность часто выделяется как отдельная важнейшая характеристика 
интернет-ресурсов и является основой популярности социальных 
сетей и игровых сервисов.

Простота. Простота, это, как мы уже заметили, важнейший 
принцип создания интернет-контента. Это связано в первую оче-
редь с  тем, что в  отличие от  офлайна в  сети, кроме сообщений, 
пользователь одновременно может видеть множество ссылок, от-
крытых окон или отвлекаться особенностями интерфейса своего 
браузера или устройства. Сложное сообщение не будет замечено 
или, что хуже, будет понято неправильно.

Во вторую очередь принцип простоты относится к структуре 
содержания ресурса и размещаемой на нём информации в плане 
восприятия его поисковыми роботами. Разумеется, все компании 
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владельцы поисковых роботов (имеется в виду «Яндекс», «Google» 
и другие) строят алгоритмы оценки сайтов и, соответственно, раз-
мещение их в поисковой выдаче по критериям доступности и по-
нятности человеку.

Сайты, оптимизированные исключительно под восприятие 
поисковыми системами, а не живыми людьми, из выдачи исклю-
чаются и заносятся в «чёрные списки». Однако, даже не вдаваясь 
в  вычисление принципов работы алгоритмов поисковых систем 
детально, на основе самых несложных экспериментов и здравого 
смысла можно понять, что так называемые роботы считают наи-
более просто структурированные сайты и сообщения наиболее по-
нятными для пользователя.

Теперь несколько слов о мультиконтентности. Это, проще гово-
ря, разнообразие контента. Этот принцип относится к разнообразию 
содержаний по темам и к форумам, разнообразию форумов. То есть – 
это не  только разные рубрики, но  и  разные формы подачи одного 
и  того  же материала. Например, одно заседание парламента может 
и в идеале должно быть в виде стенограммы, в виде краткого сообще-
ния с изложением сути, в виде подборки комментариев участников 
и экспертов, и в виде полной видеозаписи или нарезки самых ярких 
моментов в фото- и видеоархивах. Теоретически – в виде обсуждения 
результатов на форуме, если ресурс позволяет обеспечить такое ком-
петентное обсуждение с участием или без участия депутатов.

Ярким примером успешного следования принципу мульти-
контента является коммерческий успех социальных сетей и  ин-
формационных агрегаторов, наиболее популярные из  которых  – 
«ВКонтакте», «Яндекс».

И последнее  – мультиплатформенность. На  первый взгляд 
этот принцип пока выглядит исключительно технически ори-
ентируемым, несколько опережающим время. Что это такое? 
Это наличие версий и  приложений для использования ресур-
сов с устройств, отличных от компьютера. Сейчас это телефоны 
и  планшеты и  в  некоторой степени телевизоры. В  ближайшем 
будущем, я думаю, что будут и автомобили, и бытовая техника. 
Выражение «из каждого утюга» вполне может приобрести бук-
вальный смысл. Однако мультиплатформенность имеет и вполне 
конкретное контентное измерение. В узком смысле это возмож-
ность восприятия и понимания содержания пользователем теле-
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фона и планшета на уровне пользователя компьютера. В настоя-
щее время число пользователей Интернета пополняется за счёт 
людей старших возрастов. Многие из  них используют только 
одно устройство, часто это простые смартфоны или планшеты. 
Также и  пользователи младшего возраста зачастую большую 
часть времени проводят в Интернете, собирают первичную оцен-
ку информации и  делают её на  основе сообщений, получаемых 
через мобильные устройства, и  только в  случае специального 
интереса прибегают к компьютерам, которые используются в ос-
новном для решения учебных задач и игр.

В завершение выступления хотелось бы ещё раз подчеркнуть 
указанные четыре характеристики.

Скорость – это цитирование, количество комментариев, ссы-
лок и перепечаток за оцениваемый период, время – чем меньше, 
тем лучше – прошедшее с момента появления в сети информации, 
которая рассматривается в сообщении.

Простота – это краткость изложения, доступность для пони-
мания, воспринимаемость поисковыми машинами этой информа-
ции и  наличие эмоциональных зацепок, упрощающих это усвое-
ние, то есть написанное не бюрократическим языком.

Мультиконтент – это наличие иллюстраций, видео- и аудиовер-
сий. И мультиплатформенность – это доступность восприятия с раз-
ных устройств, не только с компьютера, но и с планшета и телефона.

В завершение выступления хотелось бы высказать практиче-
ское предложение. В  настоящее время любой законопроект, рас-
сматриваемый Государственной Думой, через рассылку проходит 
обсуждение во всех региональных парламентах страны, это один 
из  механизмов обеспечения целостности законодательного про-
странства и  парламентского федерализма. Предлагаю создать 
сходный по  принципу информационно-аналитический механизм 
на основе возможностей существующих электронных сетей.

Предлагается раз в месяц на базе Аналитического управления 
Государственной Думы выпускать информационный бюллетень, 
который будет создан на основе аналитической информации экс-
пертных советов, пресс-служб, служб по связи с общественностью, 
информационно-аналитических управлений и любых других под-
разделений аппаратов региональных парламентов, способных осу-
ществлять такую работу.
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Такие подразделения могут собирать информацию по  не-
скольким темам: актуальные для общества вопросы, реакция 
на  федеральные и  региональные законодательные инициати-
вы, оценка работы федеральных и  региональных законодатель-
ных органов и их членов. И всё это будет делаться, безусловно, 
на  основе мониторинга информационного пространства своих 
регионов, обращений граждан, инициирования дискуссий на му-
ниципальных и региональных форумах и в аналогичных группах 
в социальных сетях.

В случае успеха такой бюллетень может стать эффективным 
средством повышения значимости работы региональных законо-
дательных органов. Как парламенты дают оценку федеральным 
законопроектам, так  же, мне кажется, и  региональные парла-
ментские эксперты могут выявлять темы, тревожащие общество, 
давать им оценку, соответствующую действующему законода-
тельству, выявлять, что мешает, что помогает и,  таким образом, 
влиять на федеральную политику и демонстрировать свою ком-
петентность.

Петров  А. Е. У  меня есть предложение. Мне кажется очень 
хорошей инициатива об  установлении связи между сотрудника-
ми региональных информационно-аналитических подразделений 
и их коллегами здесь, в Государственной Думе, в Совете Федера-
ции. Но  не  только связь регионов с  Москвой волнует субъекты 
Федерации. Мы не  случайно вас снабдили материалами  – есть 
базовый план, по которому собираются работать наши комитеты, 
юристы, готовя очередной Отчёт. Мне кажется, что без обратной 
связи наш Отчёт будет неполон.

Я хочу напомнить об  опыте работы, который у  нас был 
в 2012 году. Мы перед существенным обновлением избирательного 
законодательства проводили обмен мнениями и собрали очень по-
лезную информацию от региональных аналитиков и правоведов, 
которая была учтена – я вам об этом ответственно заявляю – при 
завершении работы над внесением изменений в избирательное за-
конодательство.

То  же самое происходило и  буквально год назад, когда мы 
в  Московской государственной юридической академии имени 
О. Е. Кутафина обсуждали тему, связанную с оценкой регулирую-
щего воздействия.



24 25

Аргументы региональных аналитиков и правоведов произве-
ли большое впечатление на представителей Минэкономразвития 
России, Минфина России, которые были на том совещании.

Я считаю, что такая обратная связь не  только полезна, она 
просто обязательна при выстраивании правильной стратегии.  
Леонид Леонидович, спасибо большое и  за  ваше выступление, 
и за эту инициативу, постараемся её развивать.

К нам присоединились коллеги из Управления информацион  но- 
технологического и  документационного обеспечения Аппарата 
Государственной Думы. С  нами сегодня руководитель аппарата 
Комитета Совета Федерации по  конституционному законода-
тельству и  государственному строительству Пётр Александро-
вич Кучеренко. Именно этот комитет под руководством Андрея 
Александровича Клишаса традиционно ведёт работу по обобще-
нию и написанию очень важного раздела нашего Отчёта о состоя-
нии законодательства, который посвящён анализу регионального 
законодательства.

Вам слово, Пётр Александрович.
Кучеренко  П. А.  Конечно, анализ и  обобщение были  бы не-

возможны без профессионализма наших коллег из Аналитическо-
го управления Государственной Думы, мы всегда работаем в тес-
ной связке.

Нам, безусловно, отрадно, что очень многие политико-правовые  
инициативы руководства Совета Федерации, членов Совета Феде-
рации нашли воплощение в  тех предложениях, которые мы слы-
шим сегодня, как, например, провести анализ международных до-
говоров  – это предложил зампред нашего Комитета, предложены 
новации, связанные с  модернизацией уголовно-процессуального 
законодательства. Мы активно работали с  коллегами из  Государ-
ственной Думы, была создана рабочая группа по подготовке пред-
ложений по уголовно-правовой политике и ряд других.

Безусловно, все эти предложения нуждаются в утверждении 
в рамках Совета законодателей, но очень приятно, что ещё до это-
го утверждения Государственная Дума всех нас с ними знакомит, 
и мы имеем возможность начать некую предварительную работу.

Деятельность в рамках Совета законодателей, благодаря вам, 
уважаемые специалисты из  представительных органов власти 
субъектов, периодически приобретает интересные формы, и  мы 
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всегда благодарны тем новациям, предложениям, которые вы при-
сылаете в наш адрес.

Буквально на  прошлой неделе мы провели большой «круг-
лый стол» совместно с Комитетом Совета Федерации по социаль-
ной политике и Общественной палатой о реализации положений 
Указа Президента РФ № 1688 «О некоторых мерах по реализации 
государственной политики в  сфере защиты детей-сирот и  детей, 
оставшихся без попечения родителей», мы получили ответы более 
чем из половины субъектов Федерации, актуальные, интересные, 
которые ставят серьёзные проблемы.

Эта тема будет в  дальнейшем обсуждаться в  рамках прези-
дентской Комиссии по  делам инвалидов. Ещё раз хочу всех по-
благодарить. Наверное, в других регионах просто такой проблемы 
не стоит, раз эти регионы не прислали каких-либо предложений.
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Кроме того, сейчас у нас появилась интересная тема, предло-
женная коллегами из Общественной палаты – принять модельный 
закон об  общественной палате субъекта Российской Федерации, 
принять такой закон в рамках Совета законодателей.

Подобной формы в деятельности Совета законодателей за все 
годы ещё не было. Она никак не урегулирована документами, ко-
торые действуют, но  в  то  же время использование такой формы  
и не возбраняется.

Мы планируем провести «круглый стол» с  участием всех 
регионов, и  будем очень признательны, если вы пришлёте своих 
представителей. Потому что, конечно, никакой модельный закон 
невозможно вносить на рассмотрение столь уважаемого органа как 
Совет законодателей, не получив мнения субъектов Федерации – 
насколько вообще он нужен, насколько эта проблема актуальна?

Я напомню, что полтора года назад члены, именно члены  
Совета Федерации выступили с  инициативой принятия попра-
вок в Федеральный закон «Об Общественной палате Российской 
Феде рации», добавив так называемую региональную компоненту.

Сегодня каждый субъект Федерации имеет своего предста-
вителя в  Общественной палате и,  наверное, уже может оценить, 
насколько это способствовало развитию институтов гражданского 
общества в регионе, насколько функционирует эта система взаи-
модействия между федеральной Общественной палатой, регио-
нальными общественными палатами, некоммерческими организа-
циями и гражданскими активистами вообще.

Поэтому приглашаем вас принять участие, будем признатель-
ны за ваши предложения.

И, кроме того, хочу обратить ваше внимание, что мы всегда от-
крыты и для предложений по поводу аналитических мероприятий. 
В Совете Федерации существует 10 комитетов, предметы ведения 
совершенно очевидны и понятны. Каждый раз в конце сессии мы 
формируем план мероприятий: если вы пришлёте предложения, 
скажем, какую вы хотите тематику «круглого стола» или парла-
ментских слушаний, мы, безусловно, вас поддержим и  окажем 
максимальное содействие.

Петров А. Е. Слово заместителю руководителя аппарата Коми-
тета Государственной Думы по  конституционному законодатель-
ству и государственному строительству Анне Евгеньевне Ивановой.
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Иванова А. Е. Хотелось бы продолжить тему Отчёта, потому 
что это действительно нас волнует и интересует. В этом году это 
одно из приоритетных направлений работы нашего Комитета.

Владимир Николаевич Плигин уже обозначил содержатель-
ную сторону Отчёта. Это темы, которые мы определили как наи-
более значимые, резонансные и наиболее интересные в свете ны-
нешних тенденций развития права и законодательства Российской 
Федерации.

Хотелось  бы поговорить о  конкретных вещах, о структуре  
и содержательном наполнении Отчёта. Прежде всего, хочу ска-
зать, что Отчёт за 2014 год, та часть, которая была подготовлена 
субъектами Российской Федерации и обработана и предоставлена 
Аналитическим управлением Совета Федерации, – чётко структу-
рирована. 

То, что было представлено – обзор субъектового законодатель-
ства, его оценка, предложения субъектов и  выводы  – нам очень 
понравилось. Мы предлагаем вам строго определить направление 
рассмотрения вопросов и ваше видение, предложения и выводы, 
для нас это крайне полезно.

Хотелось  бы ещё попросить вас обозначить в  теме своего  
материала и  ваши предложения, и  понимание тенденции разви-
тия федерального законодательства. Это для нас тоже крайне 
важно, поскольку граждане часто интересуются: доходят ли мне-
ния субъектов Федерации до  законодателей из  Государственной 
Думы? Могу вам сказать, что один из  недавно внесённых зако-
нопроектов  – законопроект, которым предлагается установить 
присягу членов избирательных комиссий. Моя коллега, кото-
рая работает над этим законопроектом, расстраивается: не  было, 
по крайней мере, до недавнего времени ни одного отзыва из субъ-
ектов Российской Федерации. Нам чрезвычайно важно знать, 
как вы относитесь к той или иной проблеме, потому что в прин-
ципе, когда Комитет по конституционному законодательству  
и государственному строительству формирует позицию, мы учи-
тываем ваши предложения и то, как в целом субъекты относятся  
к проблеме.

Скажу об анализе динамики законодательного процесса. Цифры 
могут нести крайне интересную информацию. И то, как вы видите, 
чем наполнены эти сухие цифры, нам тоже было бы интересно узнать.
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С тематикой первого Отчёта было всё более или менее понят-
но, потому что создана правовая система Российской Федерации, 
огромное количество законодательных актов приняты и работают. 
И материалы реализовались, мы их объединили. У нас было два 
огромных тома к первому Отчёту. Ко второму Отчёту материалы 
уже готовятся в  электронном виде, я  бы хотела также услышать 
ваши предложения по формату и форме представления этих мате-
риалов.

Ещё один вопрос: для кого нужен этот Отчёт, кто его целевая 
аудитория? Помогите нам определиться с  этим, потому что мы 
имеем только эпизодические отзывы. Мы знаем, что активно им 
пользуется научное сообщество. Мы знаем, что Отчёт цитируют. 
Когда Владимир Николаевич Плигин приходит в  ту  или иную 
аудиторию, в вопросах к нему ссылаются на информацию, полу-
ченную из  Отчёта. Вы понимаете, что Отчёт  – это информация 
из первых рук. Когда мы с вами определимся с формой, мы будем 
понимать, кто ищет доступ к этой информации.

Леонид Леонидович Левин замечательно говорил про мульти-
платформенность. Давайте посмотрим вперёд. Ведь если мы уже 
понимаем, что этот труд составляет значительную часть того, что 
могут сделать аналитические службы, того, что могут сделать пра-
вовые службы законодательных собраний и Федерального Собра-
ния, то  нужно понимать, что он должен быть должным образом 
оформлен, защищён и доступен для пользователя.

Петров А. Е. Хочу привлечь ваше внимание к вестнику, ко-
торый лежит перед вами. Вестник совсем свежий, в  нём очень 
интересная и  полезная информация. Обращу ваше внимание 
на два момента. С одной стороны, вы увидите, что в общей ста-
тистике Государственной Думы доля инициатив законодатель-
ных органов субъектов уменьшилась. Но это не из-за того, что 
указанные органы стали хуже работать. У вас свой рост. Но об-
щий рост гораздо больше, чем рост законодательных инициатив 
от субъектов Федерации. А вот результативность законопроек-
тов очень невысокая.

Обращу ваше внимание на ещё одну важную тенденцию, ко-
торую нам удалось заметить при подготовке этих материалов. 
Мы  не  случайно приурочили семинар именно к  заседанию Пре-
зидиума Совета законодателей. Мы с  коллегами из  Аналитиче-
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ского управления Совета Федерации, Аналитического центра при 
Правительстве Российской Федерации будем стараться делать это 
и  впредь. Этот формат уже опробован неоднократно, он зареко-
мендовал себя как действительно эффективный.

Я хочу обратить внимание на то, что Совет законодателей 
проводит нулевое чтение таких региональных законодательных 
инициатив. Количество законопроектов, отправленных на пред-
варительное рассмотрение Совета законодателей, неуклонно 
растёт. Их было уже 153. Это эффективный способ работы с за-
конопроектами, доводки их для того, чтобы они шли на  даль-
нейшее рассмотрение в  Государственную Думу, рассмотрение 
Советом Федерации и  подписание Президентом, потому что, 
даже сухая статистика показывает, что этот путь оправдан. При-
зываю вас быть пропагандистами этого пути для законодатель-
ных инициатив региональных органов законодательной (пред-
ставительной) власти.

Предоставляю слово коллеге из Аналитического управления 
Совета Федерации, заместителю начальника управления Евгению 
Владимировичу Першину.

Першин  Е. В.  Честно скажу, что когда мы закладывали об-
ращение к вам в связи с подготовкой материалов, мы опасались, 
что поднимаем слишком высоко планку – все ли смогут выйти на 
уровень аналитического обобщения подготовленных материалов? 
Практически все смогли. В итоге у нас получился очень хороший 
раздел. Государственная Дума признала это.

Мы имеем развёрнутую программу законодательной деятель-
ности, как минимум, в  семи сферах правового регулирования. 
Причём эта программа согласована и опирается на мнение субъ-
ектов Федерации.

Президент России поставил задачу по  местному самоуправ-
лению. Фактически в  этом первом разделе, где анализируется 
местное самоуправление, даётся и  оценка принимаемого законо-
дательства, вскрываются причины недоработок в этой сфере и да-
ются конкретные предложения, конкретные статьи, конкретные 
поправки. Но, к сожалению, в программу Государственной Думы 
это не входит. Как это преодолеть, надо думать, конечно, с нашими 
коллегами. Как результаты доклада реализовать в конкретных на-
ших программах.
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И второй момент. Конечно, я  надеюсь, что в  этом году мы 
всё-таки избежим этой ситуации, потому что Отчёт надо назвать 
было по-другому: «О  состоянии законодательства в  первом се-
местре 2014  года». А  вы прекрасно знаете, что основные законы 
пошли именно во втором семестре, очень много было законов, ко-
торые волновали и  волнуют граждан сейчас. Сегодня Валентина 
Ивановна Матвиенко подчёркивает: надо смотреть закон по  ми-
грации. Очень важный, он во  втором семестре уже был. Многие 
законы, касающиеся местного самоуправления, тоже во втором се-
местре принимались. И, более того, было принято решение Совета 
законодателей, что первый доклад должен быть заслушан в начале 
января. То есть получилось, что мы с вами потеряли полгода, пол-
года основного законодательства. Я даже не знаю, как его навер-
стать, потому что там очень много интересных вещей было, но, тем 
не менее, эти полгода мы должны не потерять хотя бы в этом году.

Петров А. Е. Для раздела, связанного с региональным законо-
дательством, это действительно существенное замечание. Я думаю, 
что мы в рабочей группе по подготовке Отчёта поставим этот вопрос.

Иванова А. Е. Евгений Владимирович Першин поднял очень 
серьёзную тему объёмности нашего Отчёта, насколько он охва-
тывает сферы правового регулирования. Действительно, сделать 
такой  же монументальный труд, как мы сделали обзор за  20 лет 
развития нашего законодательства,  – это чрезвычайно сложная 
процедура. Нужно постоянно заниматься мониторингом каждой 
конкретной отрасли законодательства. И  каждый Отчёт делать 
продолжением предыдущего.

Мы над этим очень серьёзно думали. Почему я сказала, что нам 
нужно понять форму, формат и целевую аудиторию, что мы хотим? 
Сейчас мы сосредоточились на том, что это будет не продолжение 
начатых тем, а фокусировка на наиболее значимых и резонансных 
темах. Мы дали свои предложения и определили тот перечень во-
просов, который предоставил вашему вниманию Владимир Нико-
лаевич Плигин.

Но идеология двух Отчётов была такая, что темы освещаются 
симметрично, одна тематика – в Государственной Думе и такая же 
тематика в Совете Федерации.

Мы будем признательны, если вы добавите к  этим темам 
что-то своё, и если наиболее резонансные вопросы есть у субъек-
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тов Федерации, то мы будем только рады, потому что с позиции 
федерального законодателя не всегда видно, что является наибо-
лее актуальным в субъектах Федерации.

Мы нуждаемся в  помощи. В  формате нынешнем объять все 
темы в полном текстовом формате, в полном текстовом изложении 
сложно. И если мы имеем час «Ч», то есть 12 декабря, то конечно, 
нужно где-то ставить точку и на этом основываться.

Направьте ваши предложения в Комитет по конституционно-
му законодательству и государственному строительству, мы будем 
их рассматривать, это будет полезно для нас.

Петров А. Е. Я ещё один момент добавлю относительно даты.
Это, Евгений Владимирович, связано с тем, о чём вы сказали: 

для чего вообще нужен Отчёт, какую информацию он несёт?
Специально для этого Отчёта были внесены изменения 

в  Регла мент Государственной Думы, в  декабре 2014  года рас-
смотрение Отчёта прошло в  формате пленарного заседания, 
причём с  участием представителей обеих палат. И  оно в  один 
день произошло и в Государственной Думе, и в Совете Федера-
ции. По итогам рассмотрения принимается постановление Госу-
дарственной Думы, даются соответствующие поручения, такие 
поручения даны конкретным комитетам, те работают над ними. 
У  них имеются сроки исполнения, конкретный рабочий путь. 
Поручения способствуют совершенствованию нашего законо-
дательного процесса.

Думаю, что постепенно этот процесс встанет на рельсы, будут 
и поручения Совета законодателей, как я понимаю, после полно-
масштабного рассмотрения Отчёта.

Рассудить нас сможет и Общественная палата. В наших засе-
даниях всегда принимают участие коллеги из  Общественной па-
латы, они всё активнее и активнее работают с парламентом. Слово 
Темуру Геннадьевичу Насриддинову, начальнику аналитического 
отдела Аппарата Общественной палаты России.

Насриддинов т. Г. В этом году исполняется десять лет Обще-
ственной палате, закон был принят 4 апреля 2005 года, палата была 
впервые сформирована в декабре, первое пленарное заседание со-
стоялось в январе 2006 года. Мы считаем, что 10 лет – достаточ-
ный срок для того, чтобы накопить значительный опыт понимания 
процессов в сфере законотворчества.
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Законодательство и работа с проектами нормативных актов – 
в числе приоритетов работы Общественной палаты. И Обществен-
ная палата старается находиться в  постоянном взаимодействии 
с  Государственной Думой, с  Советом Федерации по  процессам 
принятия наиболее общественно и социально значимых проектов 
нормативных актов.

В новом составе Общественной палаты в 2014 году был сфор-
мирован специальный экспертно-аналитический центр при Общест-
венной палате, на который возложены задачи, в том числе, эксперт-
ного обеспечения общественной экспертизы по  всем вопросам, 
связанным с деятельностью по законотворчеству.

В повседневном режиме работы мы в  Общественной палате 
стараемся находиться в едином информационном поле с органами 
законодательной власти. В частности, мы считаем, что эффектив-
ность, собственно, даже и самого законотворческого процесса, ра-
боты органов власти напрямую связаны с качеством обратной свя-
зи с институтами гражданского общества. И незаменимой формой 
привлечения институтов гражданского общества к процессу выра-
ботки любых решений, в  том числе и  законодательных, является 
проведение различных мероприятий: «круглых столов», конферен-
ций и тому подобного.

Для проведения мероприятий очень важно их своевременное, 
заблаговременное анонсирование, то есть размещение в открытых 
источниках информации о мероприятии, о месте, времени, его ор-
ганизаторах. И сейчас нет нужды говорить, что главным информа-
ционным источником являются официальные сайты.

В Общественной палате практикуется еженедельная рассылка 
календаря общественно значимых событий во множество организа-
ций, учреждений, в том числе и в Государственную Думу, и в Совет 
Федерации, и в Администрацию Президента Российской Федера-
ции, в министерства и ведомства.

В этот календарь мы включаем все публичные мероприятия, за-
планированные к проведению в Общественной палате на две-три не-
дели, но также и включаем любую информацию, которая стала нам 
известна о запланированных к проведению мероприятиях, в том чис-
ле и в Государственной Думе, в Совете Федерации и так далее.

И хочу отметить, что информация, которую мы собираем для 
этого календаря с сайтов, постепенно становится всё более и более 
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заблаговременной. В  частности, на  сайте Государственной Думы 
мы активно пользуемся календарём рассмотрения вопросов, ко-
торый составляется на месяц вперёд, и это очень помогает в рабо-
те. Мы активно пользуемся расписанием, например, «правитель-
ственных часов», потому что для членов Общественной палаты 
крайне важно представлять себе, когда и как можно на площадке 
Государственной Думы услышать того или иного руководителя 
органа исполнительной власти.

Мы считаем важным, тем не менее, отметить, что была бы ещё 
более эффективна и качественна возможность участия и подклю-
чения Общественной палаты к взаимодействию с Государственной 
Думой, если бы, например, и мероприятия комитетов, комиссий, 
парламентских слушаний, «круглых столов», которые они органи-
зуют, появлялась на сайте тоже заблаговременно. Сейчас зачастую 
такого рода информация появляется не  раньше, чем за  неделю 
до мероприятия. И это в известной степени вносит определённые 
сложности в вопросы подготовки к участию в этих мероприятиях. 
Когда узнаёшь о событии за неделю, довольно сложно оперативно 
собрать информацию, чтобы участвовать в этом мероприятии.

Готовясь к участию в мероприятии сегодняшнем, я позволил 
себе помечтать: наверное, было бы здорово, если бы возникла опре-
делённая экспертно-аналитическая сеть, которая  бы объединила 
всех нас, тут уж коллегам из  Государственной Думы, наверное, 
и  карты в  руки. Но  тем не  менее, мне кажется, синергетический 
эффект от существования такой сети, возможности оперативных 
экспресс-опросов и так далее, получения какой-то бы то ни было 
информации, был бы очень и очень значимым.

Петров  А. Е.  Темур Геннадьевич Насриддинов упомянул про 
аппаратно-программную платформу для возможной будущей сети. 
И действительно идёт очень серьёзная работа по разработке автома-
тизированных систем обеспечения законодательного процесса и Го-
сударственной Думы, в которых много модулей. Не всё ещё готово 
для масштабной демонстрации, сегодня вы сможете познакомиться 
только с некоторыми из таких модулей.

Благодарю всех, кто выступил в этой части заседания, и пере-
даю бразды правления своему коллеге – начальнику Управления 
информационно-технологического и  документационного обеспе-
чения Аппарата Государственной Думы Вячеславу Николаевичу 
Якушеву.
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Якушев В. Н. Я хотел бы с вами поделиться тем, что делает 
Государственная Дума с 2012 года в области IT-технологий, их раз-
вития, контроля граждан над депутатским корпусом.

Мы задумались в  2012  году: как сделать, чтобы граждане, 
которые участвуют в  избирательном процессе, глубже понима-
ли, что у нас происходит с депутатским корпусом – как работают 
депутаты, как они воплощают в жизнь то, что обещали на пред-
выборных собраниях. Это с одной стороны. А с другой стороны, 
в  век новых технологий нужно было сделать работу депутатов 
более мобильной, улучшить их взаимодействие с избирателями, 
включить в их работу коллег, которые находятся в законодатель-
ных собраниях и даже муниципалитетах, и сделать так, чтобы за-
конопроекты, которые вносятся на  рассмотрение Государствен-
ной Думы, отражали чаяния того избирателя, который их сюда 
и направил для работы.

Вот такая глобальная задача была поставлена, и она, начиная 
с  2012  года, начала решаться в  двух направлениях. Первое, это 
создание информационно-технологических и  телекоммуникаци-
онных систем (на языке IT это называется созданием «железа»). 
И  второе, это разработка и  модернизация прикладных систем. 
Их по тому и другому направлению было в общей сложности 30, 
но все 30 я перечислять не буду, это займёт не один час. Я бы оста-
новился на тех задачах, которые удалось решить. И презентовать 
те направления, в которых мы с вами вместе можем работать, а де-
путатский корпус – не только Государственная Дума, но и депутат-
ский корпус законодательных собраний вплоть до муниципалите-
тов, мог бы использовать.

Первое. Что удалось сделать? Начиная с  конца 2012  года, 
на  сайте мы размещаем данные по  поимённому голосованию 
депу татов по тому или иному законопроекту. То есть избиратель 
в  принципе может посмотреть: кто, за  что и  как голосовал. Это, 
в конце концов, даёт какое-то общее представление о том, как де-
путаты выполняют обещания, которые дали своим избира телям.

Могу сказать, что во  всех зданиях Государственной Думы 
1  гига бит в  секунду  – это лучший показатель по  всем государ-
ственным органам на сегодняшний день. В любой кабинет вы мо-
жете зайти, за  исключением режимных помещений, и  спокойно 
получать информацию с любого мобильного устройства.
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Второе. Этот зал, в котором мы находимся, это типовой проект 
35-ти залов, которые были переоснащены в 2014 году. Это система 
звукозаписи, микрофоны, которые перед вами установлены. Систе-
ма представления информации, панели, на которых всё отображает-
ся, система видеотрансляции, здесь две камеры стоят в одном углу 
и  в  другом, что позволяет при необходимости транслировать всё 
происходящее здесь на сайт Государственной Думы. И четвёртое, что 
здесь можно сделать, это устроить видеоконференцсвязь с субъектом 
Российской Федерации. Могу сказать, что два новых субъекта в на-
стоящее время тоже подключаются к системе видеоконференцсвязи.

Я уже плавно перешёл к  видеоконференцсвязи. В  конце 
2014 года у нас появилась возможность проводить совещание, ска-
жем так, удалённое. Вы сами понимаете, что в условиях бюджет-
ного сокращения это немаловажный фактор, сокращение бюджет-
ных расходов.

Вторая часть видеоконференцсвязи – мы сделали два видео-
приема избирателей у  Сергея Евгеньевича Нарышкина. То  есть 
удалённая возможность пообщаться с избирателем тоже есть.

У нас есть портал «Видеодума», можно в русской транскрип-
ции написать «Видеодума» или  же «www.video-duma.ru». Наби-
раете и смотрите, что там происходит.

Вы можете посмотреть, как у нас проходят в он-лайн режиме 
пленарные заседания, заседания комитетов, комиссий, фракций, 
в том случае, если они просят это разместить на сайте.

Таким образом, мы предоставили возможность избирателям 
в режиме он-лайн смотреть, как работает парламент.

Впервые в  российском интернете у  нас на  сайте собран ви-
деоряд всех выступлений, видеовыступлений, и вы можете посмо-
треть всё, что есть по шестому созыву Государственной Думы. Для 
чего это было сделано? У нас была цель сделать работу парламента 
более открытой, в  том числе для избирателей, чтобы избиратель 
мог видеть, как это происходит. Видеопарламент даёт возможность 
избирателю увидеть, как работает конкретный депутат.

В принципе, у нас есть технические возможности сделать так, 
чтобы представители заксобраний могли размещать свои материа-
лы на этом портале. Но надо понимать, что часть портала будете 
вести вы сами. Так что взвесьте свои силы, если у кого-то есть же-
лание, проблем с этим нет.
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Второе – это создание и разработка 13 прикладных систем.
Наиболее известная, наверное, это так называемая СОЗД 

(Система обеспечения законотворческой деятельности), она суще-
ствовала, но была идея расширить функционал и сделать её более 
удобной для работы. Что у нас получится, посмотрим в 2015 году.

Система оценки результативности и  качества законопроект-
ной деятельности.

Это набор статистической информации, которая позволяет 
отслеживать движение нормативных актов: когда внесли, кем вне-
сены, когда и  в  каком комитете рассмотрены, какие результаты, 
то есть обычная практика рассмотрения. Здесь она в статистиче-
ском виде представлена, она позволяет снять любой информаци-
онный массив, который необходим.

И третье, это система интеграции информационных ресур-
сов. Тоже не очень-то новая тема, но она глубоко модернизирова-
на, и если у нас получится реализация в том виде, в котором мы 
хотим, это будет модернизированный Интранет, но уже с новыми 
качествами, с новыми востребованными на сегодняшний день воз-
можностями для пользователей.

К некоторым системам у нас уже на сегодняшний момент име-
ют доступ не только депутаты Государственной Думы, но и члены 
Совета Федерации.

Для этого по запросу депутата на его официальный сайт высы-
лается и логин, и пароль, и он включается в работу. В принципе, мы 
заинтересованы, чтобы аналогичная система развивалась и в зако-
нодательных собраниях. По аналогичной теме мы можем по запросу 
выдавать логин и пароль, и законодательные собрания с таким же 
успехом могут здесь участвовать, ничего им в этом не мешает.

Кроме этого, в повседневной жизни создан ряд систем, кото-
рые позволяют депутатам работать не  только в  залах заседаний, 
в комитетах, комиссиях, но и удалённо. О чём идёт речь? Мы счи-
таем, что работа законодателя не должна ограничиваться стенами 
Государственной Думы. В  этом направлении была сделана тоже 
достаточно большая работа, и у нас есть набор мобильных прило-
жений, которые, в принципе, на любых гаджетах доступны. Все си-
стемы оттестированы, они позволяют это делать.

Документы на мобильные устройства могут передаваться по-
сле регистрации в  системе делопроизводства, а  она делается ав-
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томатически. После регистрации они направляются, естественно, 
на мобильные приложения.

Кроме этого, в этих же рамках, чтобы работа депутатов была 
достаточно эффективной, у нас есть возможность формирования 
подборок в зависимости от того, какое направление деятельности 
интересует того или иного депутата.

Также существует рассылка-уведомление для того, чтобы де-
путаты не искали необходимое по всему массиву, им просто при-
ходят уведомления о том или ином нормативном акте, о том, что 
их интересует.

Ещё одно направление  – законопроекты. Это информация 
о законопроектах, которые находятся на рассмотрении в Государ-
ственной Думе текущего созыва. Они могут быть как в  текущем 
варианте, так и  со  сдвижкой назад для того, чтобы можно было 
понять, какие законопроекты и  когда вносились, как рассматри-
вались, как проходили, кто вносил эти законопроекты. То есть, это 
вся та повседневная работа, которая нужна для подготовки тех же 
самых заключений на законопроекты.

Заседания Государственной Думы. На  мобильном приложе-
нии тоже можно посмотреть, какие законопроекты планируются 
вынести на заседание, в какой стадии они находятся. Можно по-
лучить доступ по сообщениям СМИ, как оценивают то или иное 
направление деятельности, как идёт рассмотрение во  фракциях, 
в комитетах, комиссиях по темам законопроектов.

Из АСОЗД эта информация выкачивается в доступ прибли-
зительно за 30 минут с момента поступления в Государственную 
Думу, регистрации и рассылки.

Кроме этого, есть приложение «Совет Думы». Это планируе-
мое мероприятие на текущее время рассмотрения. Вы об этом тоже 
знаете, Совет Думы определяет, какие документы будут рассма-
триваться и приблизительно формирует пакет.

На сегодняшний день у нас в сети Интернет и Интранет есть 
две большие системы: это «Парламентская библиотека», о  ней 
вам расскажут наши коллеги чуть подробней, и «Парламентский 
портал».

На «Парламентском портале» представлена вся информация, 
которая позволяет избирателю понимать, как работают депута-
ты  – от  муниципалитетов, законодательных собраний до  верх-
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ней палаты включительно. Это позволяет программный продукт, 
который у  нас на  сегодняшний день уже работает в  тестовом  
варианте.

Мы планируем сделать доступной для граждан, вообще, всю 
работу по  законодателям: с  момента, когда он зарегистрирован, 
до  момента его убытия. То  есть, его присутствие на  заседаниях 
Государственной Думы, его голосование, его комментарии к тому 
или иному законопроекту.

Депутатам предоставляется возможность создавать различ-
ные группы, которые бы позволяли более плодотворно подходить 
к  созданию документов. Ничто не  мешает депутату на  этой  же 
платформе создавать экспертные группы для того, чтобы получать 
консультации, обсуждать эти вопросы с экспертами, обсуждать их 
со своими коллегами из заксобраний для того, чтобы законопроек-
ты были более качественно подготовлены.

На этом же портале у нас имеется возможность из электрон-
ных офисов депутатов, которые находятся в  социальных сетях, 
«постить» те  материалы сюда и  в  обратном порядке. Это некая 
презентация работы депутата перед своими избирателями. В пер-
спективе состоится единый день голосования. Я полагаю, что эти 
возможности будут широко использованы депутатским корпусом. 
Потому что нужно понимать, что если ты не  очень качественно 
работал в Государственной Думе, то можешь и не оказаться в сле-
дующих списках. То же самое касается, наверное, законодательных 
органов субъектов Российской Федерации.

Когда мы проект запускали, собрали статистику, то оказалось, 
что работа порядка 70-ти депутатов, мягко говоря, оставляла же-
лать лучшего. После того, как мы разместили информацию, неко-
торые депутаты из списка схватились за голову. Нас забросали во-
просами, как ситуацию срочно улучшить. Было порекомендовано 
ходить на заседания, голосовать.

«Парламентский портал»  – это профессиональная сеть для 
депутатов. Коллега из Общественной палаты интересовался, когда 
это будет сделано. Может быть это наша недоработка, надо было 
их проинформировать, что это в принципе сделано, можете полу-
чить логин и  пароль, включаться в  работу в  качестве экспертов, 
в  качестве просто гражданина, и  никаких проблем в  этом плане 
не существует.
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Вы знаете, что у нас есть общественные инициативы, которые 
при определённых условиях должны набрать 100 тысяч голосов, 
после этого они, так сказать, включаются, их пересылают для рас-
смотрения. Но я боюсь, что вы не сможете назвать два-три законо-
проекта, которые на самом деле внесены хотя бы Государственной 
Думой  – всего-то там было три, по-моему. А  на  самом деле туда 
стекается несколько тысяч таких документов. Вот эта возмож-
ность позволяет, в принципе, не дожидаясь ста тысяч собранных 
голосов, самому депутату, набрав тысяч 25, внести на рассмотре-
ние фракции, на  рассмотрение комитета законопроект, который 
позволял  бы чаяния народа услышать первыми. Такая возмож-
ность тоже есть.

Предоставляю слово представителю общества с ограниченной 
ответственностью «Программный продукт», он более подробно 
расскажет о некоторых возможностях названных систем.

Суворов П. Б. Я менеджер проекта «Парламентский портал». 
«Парламентский портал» изначально создавался как некая про-
фессиональная сеть для депутатов, причём мы пытались объеди-
нить на  одном федеральном ресурсе информацию, дать возмож-
ность депутатам размещать информацию о  своей деятельности. 
И сделать это не только для членов Совета Федерации или депута-
тов Государственной Думы, но и предоставить такую возможность 
депутатам законодательных органов субъектов Российской Феде-
рации и депутатам местного самоуправления. То есть объединить 
на одной площадке весь депутатский корпус.

На сегодняшний день в России 245 тысяч депутатов трёх уров-
ней власти. И, как нам кажется, не всегда их взаимодействие прохо-
дит успешно и не всегда они вообще взаимодействуют между собой. 
Потому что существуют некие проблемы, как горизонтальные, так 
и вертикальные. Допустим, в двух разных регионах возникают одни 
и  те  же проблемы, связанные с  законодательством, но  депутаты 
об этом совершенно не знают и не имеют возможности обменять-
ся опытом. И не всегда есть обратная связь вертикальная, то есть 
с уровня, например, муниципального на уровень региональный.

Так что, создавая эту площадку, мы пытались объединить их 
всех на  этом ресурсе и  выстроить не  иерархическую структуру, 
а свободный клуб, который позволит депутатам обмениваться ка-
кими-то мнениями, обсуждать законопроекты, региональные де-
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путаты будут иметь возможность пригласить к  обсуждению экс-
перта федерального уровня или своих коллег из других регионов.

Сейчас «Парламентский портал» помимо, собственно, самого 
депутатского корпуса, призван использовать компетенции, кото-
рые накоплены в профессиональных и социальных средах. То есть 
приглашать не только депутатов, но экспертов в каких-то областях 
к  обсуждению собственных законопроектов, инициатив и  про-
блем. Для этого на портале есть специальные механизмы.

Мы надеемся, что вы сможете нам помочь приглашать на пор-
тал экспертов, которые работают в  ваших органах законодатель-
ной власти, может быть, с комитетами, с комиссиями и так далее, 
чтобы экспертный пул на  портале был более представительным. 
И  тем более, очень важно, чтобы были эксперты, которые знают 
региональную проблематику.

Депутаты всех уровней имеют одинаковые возможности для 
представления информации о своей деятельности.

Значит, в  свете грядущих выборов и  изменений в  законода-
тельстве, выборов в  Государственную Думу в  декабре 2016  года, 
которые по смешанной системе пройдут, возможно, портал помо-
жет депутатам региональным и послужит неким трамплином для 
того, чтобы помочь им донести информацию о своей деятельности, 
как представительской, так и законотворческой, до своих избира-
телей, что, наверное, важно. И важно, что при этом портал являет-
ся федеральным ресурсом.

Что даёт портал депутату? У каждого депутата на портале есть 
собственный информационный канал или можно называть это 
собственным блогом, которым он самостоятельно управляет.

Для депутатов Государственной Думы есть отдельный ин-
струмент, который взаимодействует с  другими системами, раз-
работанными в рамках ГАС «Законотворчество». У них ещё под-
тягиваются, помимо, собственно, того, что они сами размещают, 
портал «Видеодумы», «Видеовыступлений» и  ГАС «Законопро-
ект», где можно давать какие-то комментарии к  своим выступ-
лениям. Но  по  всему прочему депутаты Государственной Думы 
равны всем остальным своим коллегам, больше никаких приви-
легий у них нет.

На портале депутат может размещать в своём канале информа-
цию либо о своей представительской деятельности, либо о законо-
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творческой. Понятно, что он может размещать любую информацию, 
но в целом предполагалось, что будет два основных направления.

В первом случае предусмотрено размещение так называемых 
статей. А во втором случае размещение инициатив.

Предполагается, что статья информирует пользователей пор-
тала о представительской деятельности депутатов, их рабочих по-
ездках, встречах с избирателями и вообще обо всех вещах, которые 
они желают донести до мира.

И, соответственно, есть ещё разновидность статей, которая 
называется – «Статьи из СМИ», они маркируются специальным 
образом, это как раз позволяет депутату размещать статьи из дру-
гих источников с возможностью делать ссылки и они специально 
выделяются отдельно, чтобы было понятно, что это не собствен-
ный материал депутата.

Вторая возможность, которая есть у депутата, это, собствен-
но, отражение основной сферы его деятельности – законотворче-
ской. И депутат может на портале добавить инициативу. Инициа-
тива – это такая идея законопроекта, то есть это ещё не внесённый 
куда-то какой-то текст законопроекта, а  именно пробный шар, 
который депутат запускает перед коллегами, экспертами, изби-
рателями и  излагает суть законопроекта, разъясняет его значи-
мость, обсуждает аспекты важные и смотрит на первую реакцию, 
и может по этой реакции спрогнозировать дальнейшее движение. 
Инициатива может быть представлена на портале в двух видах, 
то  есть у  инициативы есть простая форма и  есть расширенная 
форма её создания.

В расширенной форме создания инициативы существует струк-
тура, в  которой можно разбить эту инициативу на  части, статьи  
и после чего она приобретает некую структуру и комментарии к этой 
инициативе нужно добавлять, соответственно, к каким-то её кускам, 
фрагментам и они становятся легче для чтения. Это форма предна-
значена уже, наверное, для размещения инициатив, которые ближе 
по структуре текста уже к законопроектам, где есть статьи и пункты, 
параграфы и так далее.

Отдельно инициативу депутат может обсуждать в  двух ре-
жимах. То есть, он может сделать обсуждение публичным, в этом 
случае это обсуждение доступно всем пользователям Интернета, 
которые заходят на «Парламентский портал».
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В случае закрытого обсуждения обсуждать эту статью могут 
только пользователи портала, соответственно,  – депутаты и  экс-
перты.

Мы разработали два приложения для двух социальных сетей, 
это «Фейсбук» и «ВКонтакте», с помощью этого приложения де-
путат может прямо с  портала опубликовать в  этом приложении 
инициативу и она становится доступна для обсуждения с пользо-
вателями этих социальных сетей.

Хотелось бы отметить, что при этом сам депутат несёт ответ-
ственность за то, что происходит у него в обсуждении, то есть эти 
обсуждения не модерируются. Фактически он переносит это обсу-
ждение на территорию социальной сети, а дальше уже в состоянии 
принимать какие-то решения.

Собственно, на портале используются сплошные так называе-
мые теги, то  есть это темы, которые присутствуют у  всех статей 
инициатив. Всего тем 90 существует. И это позволяет, во-первых, 
сделать рубрикатор, по которому пользователь может по интере-
сующим его темам найти статьи и  инициативы, в  том числе по-
зволяет нам импортировать, например, видео по темам, потому что 
они совпадают у нас с проектом «Видеодума». И, собственно, вот 
такой вот подход через темы используется в навигации по всему 
порталу.

Соответственно, к  любой статье и  инициативе на  портале 
можно приложить файлы различного формата. И у депутата есть 
возможность создавать фотоальбомы, привязывать их к  статьям 
и инициативам. Также он может создавать фотоальбом отдельно, 
никто этого не мешает делать.

Депутат может редактировать информацию о  себе: биогра-
фию, учёные степени, звания, награды, добавлять адреса личных 
страниц, страниц в социальных сетях.

У нас есть две разновидности взаимодействия с социальными 
сетями, связано это, прежде всего, с их архитектурными особенно-
стями: если депутат указал свой «Тwitter» или «Live Journal» про-
сто в поле соответствующем, то на его страницу, на портал начинают 
подтягиваться его, собственно, посты в «Live Journal» или «Тwitter», 
но при условии, что его страница открыта и доступна всем.

Если депутат указал адрес своего Account в  Facebook  либо 
«ВКонтакте», то  он может осуществить процедуру так назы-
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ваемой привязки своего Account в  Facebook либо «ВКонтакте» 
к своему профилю на парламентском портале. И тогда, когда он 
публикует что-то на  парламентском портале,  специальное при-
ложение публикует сообщение об этом на его страничке в соци-
альных сетях.

Из интересного функционала  – возможность задавать депу-
тату вопрос, любой зарегистрированный на портале пользователь 
может это делать. Когда депутат на  вопрос ответит, этот вопрос 
автоматически попадёт к нему в персональную рубрику «Вопрос-
ответ».

Теперь немного про экспертов и  механизм их попадания 
на портал. На портале у любого депутата – муниципального, регио-
нального и федерального – есть возможность пригласить любого 
пользователя Интернета в качестве эксперта. То есть эксперт – это 
человек, которого депутат считает специалистом по определённой 
тематике. Допустим, депутат выдвигает некую инициативу, свя-
занную с  наукой, и  имеет возможность пригласить к  работе экс-
пертов, например, в Комитете по науке и наукоёмким технологи-
ям, в котором он состоит.

Также он может пригласить тех, кто, по  его мнению, компе-
тентен в обсуждении каких-то вопросов. Экспертов можно пригла-
сить как непосредственно по e-mail (то есть человек просто зайдёт 
на почту, ссылка уникальная, по которой пройдёт и зарегистриру-
ется уже на портале в качестве эксперта), так и непосредственно 
при публикации инициативы.

Можно выбрать темы, выбрать конкретных экспертов по этим 
темам или послать приглашения прямо из формы добавления ини-
циативы.

Эксперты, которых приглашают, формируют некий эксперт-
ный пул, с которым могут взаимодействовать депутаты. Мы наде-
емся, что вы привлечёте представителей уже сформировавшихся 
экспертных пулов к работе на нашем портале и тем самым помо-
жете, наверное, в  совершенствовании законотворческой деятель-
ности депутатов.

У эксперта существует на «Парламентском портале» меньше 
возможностей, чем у  депутата. И  основное его предназначение 
на портале – комментировать и обсуждать статьи и инициативы, 
делать некие экспертные заключения, которые там же в коммен-
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тариях. Плюс эксперт имеет возможность редактировать инфор-
мацию о себе: образование, биография, ссылки на страницах в соц-
сетях. Вообще, во всём мире довольно престижно быть экспертом 
парламентских слушаний, и мы хотим, чтобы для профессионалов 
в различных областях это было также престижно и важно с точки 
зрения работы на портале, участия в дискуссиях и так далее.

Кроме того, послать заявку на  вступление в  ряды экспертов 
может обычный зарегистрированный пользователь портала. Для 
этого ему нужно заполнить специальную заявку и направить её де-
путату. И от депутата зависит, будет этот человек экспертом или 
нет. Заявка предусматривает блок вопросов, на  которые эксперт 
должен ответить, то  есть разместить сведения об  образовании, 
о публикациях, учёных званиях и так далее.

Перейдём к  главному пользователю «Парламентского порта-
ла», к избирателю. На портале обычный пользователь может, прежде 
всего, и это одна из важнейших функций портала, получить инфор-
мацию о деятельности любого из депутатов. То есть он может найти 
своего депутата как на уровне муниципальном, так и на уровне ре-
гиональном, на уровне федеральном. Посмотреть, кто эти люди, чем 
они занимаются, насколько хорошо они представляют его интере-
сы, посмотреть темы и законопроекты, с которыми они выступают. 
И из технических возможностей у пользователя есть возможность 
добавлять статьи, инициативы, страницы депутатов или какие-то 
конкретные темы себе в «Избранное» и смотреть, как это всё обнов-
ляется. То есть, допустим, меня интересует деятельность депутата. 
Вся информация, которая появляется, у меня в «Избранном», будет 
обновляться и, соответственно, я смогу отслеживать все изменения, 
которые происходят.

Естественно, у пользователя имеется возможность задать де-
путату вопрос. Не факт, правда, что депутат ответит и опубликует 
ответ, но такая возможность существует. И пользователь ещё мо-
жет, естественно, лайкать, то есть положительно оценивать статьи, 
инициативы депутатов, которые существуют на портале. И может 
размещать какие-то ссылки на них в Интернете, собственно, в соц-
сетях через механизм шеринга, который тоже есть.

Теперь о том, как информация о депутатах попадает на портал, 
и как депутат может начать им пользоваться. На данный момент 
мы собрали информацию обо всех депутатах федерального и  ре-
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гионального уровня, то есть сейчас на портале все присутствуют, 
вся информация получена с  официальных сайтов и  обработана 
для представления на портале. Однако существует проблема с опе-
ративностью обновления данных о депутатах: 85 регионов, сайтов 
много, не всегда мы успеваем отслеживать изменения, и не всегда 
располагаем информацией о досрочном прекращении полномочий 
или, например, переходе из комитета в комитет.

Для этого мы разработали специальный интерфейс админи-
стратора регионального законодательного собрания, который как 
раз позволяет актуализировать информацию о списке депутатов, 
о  структуре органа власти, то  есть отдельно ведётся справочник 
комитетов, комиссий, фракций, партий, и отдельно ведётся список 
депутатов с информацией. И в данный момент мы как раз планиру-
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ем реализовать возможность массового импорта данных из Excel, 
чтобы можно было, например, при смене созыва загрузить просто 
целиком новый созыв.

Таким образом это позволит довольно оперативно управлять 
актуальностью информации о  составе законодательного органа 
на «Парламентском портале». Мы можем и готовы передать упол-
номоченным сотрудникам аппаратов соответствующих заксобра-
ний возможность управлять этими данными, всё для этого есть.

Также мы можем передать логины и  пароли для депутатов 
для дальнейшего использования портала, для этого нужен офи-
циальный запрос. Соответственно, эти пароли и логины подходят 
не только для «Парламентского портала», они едины для всех дей-
ствующих систем ГАС «Законотворчество». Ещё об одной системе 
я расскажу чуть позже. Также они действуют на сайте Dumasoft, 
на «Парламентской библиотеке» и будут действовать во всех си-
стемах, которые будут запускаться в дальнейшем.

Как депутату получить доступ к «Парламентскому порталу»? 
На «Парламентском портале» существует форма обратной связи, 
через которую депутат любого уровня может обратиться напря-
мую к администратору портала и, выбрав необходимый пункт ре-
гистрации на  портале, заполнив необходимые поля, он отсылает 
содержимое этой формы. И, собственно, в ответ ему уже приходит 
письмо с доступом, письма рассылаются только на официальные 
ящики, которые заведены в соответствующих доменах официаль-
ных сайтов заксобраний, это связано, прежде всего, с  невозмож-
ностью идентифицировать депутата по-другому.

И существует телефон «горячей линии» ГАС «Законотворче-
ство», которая работает для всех проектов тоже, не только для «Пар-
ламентского портала», по  нему тоже можно звонить, обращаться 
и с пожеланиями, предложениями и вопросами не только депутатам.

Из зала. Правильно ли я поняла, что работники аппаратов вы-
полняют некие администраторские функции в части поддержания 
актуальной информации, а депутаты со своими страничками рабо-
тают сами?

Суворов  П. Б.  Да. Портал уже работает по  адресу portal.
parlament.gov.ru.

Депутат может получить логин и  пароль несколькими спосо-
бами. Первый – это если получен централизованный запрос, допу-



46 47

стим, от  аппарата законодательного собрания, также централизо-
ванно будут сгенерированы логины и пароли и отправлены в ответ.

Второй вариант  – обращение либо на  телефон «горячей ли-
нии», либо через форму обратной связи. В  этом случае пароль 
будет просто выслан по почте, но, ещё раз подчёркиваю, на ящик 
в домене, который является официальным сайтом заксобрания.

Существует ещё проект, который называется «Библиотечные 
и  архивные ресурсы Государственной Думы» или «Парламентская 
библиотека». Этот проект существует в двух ипостасях: в Интернете 
в открытом доступе и в Интранете Государственной Думы. «Парла-
ментская библиотека» на сегодняшний день – это большой библио-
течный ресурс, который содержит более 23-х тысяч оцифрованных 
материалов для поддержки законодательного процесса и  которые 
продолжают пополняться, то есть стоит система потокового скани-
рования, которая позволяет распознавать документы, переводить их 
в цифровой вид и выкладывать, соответственно, в «Библиотеке».

Существует также в  «Библиотеке» каталог на  более чем 
900 тысяч изданий. И существует возможность у депутатов и у со-
трудников аппарата послать запрос на  оцифровку всего этого 
материала прямо на  сайте из  личного кабинета. И  существует 
функциональная поисковая система с широкими возможностями 
настройки всего поиска по тезаурусу, личный кабинет.

Чуть-чуть подробнее я  на  этом вопросе остановлюсь. Суще-
ствует возможность искать различные материалы, используя раз-
личные фильтры по темам, по тезаурусу, по каким-то атрибутам, 
год издания, дата публикации и так далее.

Для удобства пользователя существует личный кабинет, в ко-
тором он может складывать ссылки на  найденные книги, статьи 
и другие материалы. Из этого же личного кабинета он может за-
казать оцифровку или загрузить файлы, если эти материалы уже 
отсканированы. Он может сохранять свои поисковые запросы.

На  сайте «Библиотеки» существует ещё такой интересный 
раздел  – «Справочники». Это различные интерактивные спра-
вочники, например, интерактивным способом на портале отобра-
жается конституционная деятельность кабинета министров или, 
например, назначение на  должность Председателя Правитель-
ства Российской Федерации. То есть это графики, диаграммы, он- 
лайны и так далее, такой познавательно-справочный ресурс.
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О получении доступа к  «Библиотеке». Опять-таки нужно 
обращаться на «горячую линию» ГАС «Законотворчество». Для 
депутатов существуют всё те  же возможности получить доступ 
ко  всем системам в  целом, обратившись через обратную связь 
на  «Парламентском портале» или послав централизованно за-
прос логинов и  паролей. Те  же самые возможности есть и  для 
сотрудников Аппарата Государственной Думы в  контексте про-
екта «Библиотека», потому что пользоваться ею могут не только 
сотрудники Аппарата Государственной Думы, но  и  сотрудники 
аппаратов региональных заксобраний.

И ещё небольшое дополнение. У  нас существует мобильное 
приложение, про которое уже рассказал Вячеслав Николаевич  
Якушев. Все мобильные приложения можно загрузить с  сайта 
«Дума.софт». Депутат может загрузить с помощью логина и пароля, 
чтобы, собственно, загрузить приложение, достаточно зайти с того 
устройства, на  которое вы хотите поставить приложение, на  сам 
сайт, ввести логин и пароль и будет отображён список тех приложе-
ний, которые подходят для вашего устройства. Сейчас там порядка 
10 приложений разных. Не знаю, все ли будут интересны депутатам 
региональных собраний, думаю, большинство будет полезно.

Якушев В. Н. Вы прослушали выступления, я понимаю, что 
требуется какое-то время, так сказать, их осмыслить. И у меня бу-
дет такое предложение. Когда вы вернётесь домой, посмотрите, 
чего не хватает, что нужно улучшить. И пришлёте нам те данные, 
которые могли бы улучшить нашу работу. Мы были бы вам весьма 
и весьма признательны.

Мы даём только технические возможности. Эти технические 
возможности в преддверие выборов, я думаю, будут играть клю-
чевую роль.

Из зала. Года два-три назад активно обсуждалась идея созда-
ния некой единой для региональных парламентов системы обеспе-
чения законодательного процесса. От нас собирали предложения.

Якушев В. Н. Я говорил про АСОЗД, так называемую систе-
му законодательного процесса, идёт её глубокая модернизация. 
Мы надеемся, что до конца 2015 года мы это постараемся внедрить 
не только в тестовую, но и, может быть, если дело хорошо пойдёт, 
в промышленную эксплуатацию. Ничто не мешает посмотреть, как 
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сейчас она заполняется. Если есть какие-то проблемы, направляй-
те нам свои предложения.

Я больше скажу. Была идея отвечать на законопроекты в элек-
тронном виде. Не  в  письменном, как требует закон, а  присылать 
заключение на  законопроект в  электронном виде, с  электронной 
подписью, например, многие  же имеют её. Мы пока этот рубеж 
пройти никак не можем. Против высказывается Правовое управ-
ление Государственной Думы. Мы сейчас постараемся, конечно, 
через депутатский корпус инициировать эти вопросы, хотя  бы 
в каком-то тестовом режиме. Потому что законопроекты некото-
рые годами рассматриваются, у нас просто не будет возможности 
достаточно быстро внедрять их в жизнь.
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Приложение 1

ПРОГРАММА 
семинара с участием руководителей аналитических 

и информационно-технологических служб законодательных 
(представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации
(город Москва, 16-17 марта 2015 года)

16 марта 2015 г.

13.30-14.00 Регистрация участников
(Государственная Дума, ул. Охотный ряд, д. 1, 
зал № 504)

14.00-15.00 Семинар на тему «О подготовке Отчёта о состоя-
нии российского законодательства в 2015 году»

15.00-16.00 Презентация прикладных программ системы 
«Электронный парламент» 

17 марта 2015 г.

9.30-10.00 Регистрация участников
(Совет Федерации, ул. Большая Дмитровка, д. 26, 
зал № 700)

10.00-13.00 Семинар на  тему «Актуальные проблемы обеспе-
чения подготовки законодательных инициатив 
в субъектах Российской Федерации» 

13.00-14.30 Перерыв (переезд в Аналитический центр 
при Правительстве Российской Федерации) 

14.30-15.00
 

Регистрация участников
(Аналитический центр при Правительстве 
Российской Федерации, пр-т Академика Сахарова, 
12, большой конференц-зал)

15.00-17.00 Семинар на тему «Информационные системы для 
мониторинга социально-экономического развития 
субъектов Федерации в рамках реализации феде-
рального закона о стратегическом планировании» 
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Приложение 2

СПИСОК УЧАСтНИКОВ

ГОСУДАРСтВЕННАЯ ДУМА
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЛЕБЕДЕВ 
Игорь Владимирович

заместитель Председателя Государ-
ственной Думы 

ЛЕВИН 
Леонид Леонидович

председатель Комитета Государствен-
ной Думы по  информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи 

ПЛИГИН 
Владимир Николаевич

председатель Комитета Государствен-
ной Думы по  конституционному за-
конодательству и  государственному 
строительству 

ШУВАЛОВ 
Юрий Евгеньевич 

заместитель Руководителя Аппарата 
Государственной Думы – начальник 
Управления по  связям с  обществен-
ностью и взаимодействию со СМИ 

ПЕТРОВ 
Андрей Евгеньевич 

начальник Аналитического управления 
Аппарата Государственной Думы 

ЯКУШЕВ 
Вячеслав Николаевич

начальник Управления информационно-
технологического и  документацион-
ного обеспечения Аппарата Государ-
ственной Думы

ИВАНОВА 
Анна Евгеньевна

заместитель руководителя аппара-
та Комитета Государственной Думы 
по  конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
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СОВЕт ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КРИВОВ 
Виктор Дмитриевич

начальник Аналитического управ-
ления Аппарата Совета Федерации 
Феде рального Собрания Российской 
Федерации 

БАРБАШИН 
Игорь Викторович

заместитель начальника Аналитиче-
ского управления Аппарата Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 

ПЕРШИН 
Евгений Владимирович

заместитель начальника Аналитиче-
ского управления Аппарата Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации

АНАЛИтИЧЕСКИЙ ЦЕНтР
ПРИ ПРАВИтЕЛЬСтВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

НОСКОВ 
Константин Юрьевич

руководитель Аналитического центра 
при Правительстве Российской Феде-
рации 

ЧИНАРИХИНА 
Галина Геннадиевна 

заместитель руководителя Аналитиче-
ского центра при Правительстве Рос-
сийской Федерации 

ОБЩЕСтВЕННАЯ ПАЛАтА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

НАСРИДДИНОВ 
Темур Геннадьевич

начальник аналитического отдела  
Аппарата Общественной палаты Рос-
сийской Федерации 

КИСЛОВА 
Елена Владиславовна

руководитель Экспертно-аналитиче-
ского центра при Общественной палате 
Российской Федерации 

ШУЛЬГА 
Андрей Витальевич

заместитель руководителя Экспертно- 
аналитического центра при Обществен-
ной палате Российской Федерации 
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ЭКСПЕРты

ПОСТНИКОВ 
Александр Евгеньевич

заведующий отделом конституционно-
го права Института законодательства 
и  сравнительного правоведения при 
Правительстве Российской Федерации 

СИНЮКОВ 
Владимир Николаевич

проректор по научной работе Москов-
ского государственного юридического 
университета имени О. Е. Кутафина 

ШУГРИНА 
Екатерина Сергеевна

профессор кафедры конституционного 
и  муниципального права России Мос-
ковского государственного юридическо-
го университета имени О. Е. Кутафина 

ООО «ПРОГРАММНыЙ ПРОДУКт»

РЫМАР 
Максим Александрович

руководитель проекта 

СУВОРОВ 
Пётр Борисович

менеджер проекта

ЗАКОНОДАтЕЛЬНыЕ (ПРЕДСтАВИтЕЛЬНыЕ) 
И ИСПОЛНИтЕЛЬНыЕ ОРГАНы ГОСУДАРСтВЕННОЙ 

ВЛАСтИ СУБЪЕКтОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

АВЕРИНА 
Елена Петровна

заместитель начальника департамента 
информационных технологий Кеме-
ровской области 

АГИБАЛОВ 
Владимир Юрьевич

заместитель руководителя государ-
ственно-правового управления –  
начальник отдела по работе с органами 
государственной власти и местного са-
моуправления аппарата Воронежской 
областной Думы 

АГИБАЛОВ 
Юрий Владимирович

заместитель губернатора Воронежской 
области 
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АНДРИЯНОВ 
Александр Викторович

заместитель начальника управления 
информатизации и  связи – начальник 
отдела развития информационных си-
стем министерства развития информа-
ционного общества Калужской области 

АНТОНЕНКО 
Владимир Иванович

начальник информационно-аналитиче-
ского управления аппарата Думы Став-
ропольского края 

АХМЕТЗЯНОВ 
Раиль Рабисович

заведующий отделом информацион-
ных технологий Секретариата Государ-
ственного Собрания  – Курултая Рес-
публики Башкортостан 

БАРТАН 
Аяс Олегович

начальник отдела департамента регио-
нальной безопасности Администрации 
Главы Республики Тыва и  Аппарата 
Правительства Республики Тыва 

БЕЛАШ 
Диана Николаевна

главный консультант правового отдела 
Аппарата Верховного Совета Респуб-
лики Хакасия 

БЕСЧЕРЕВНЫХ 
Екатерина 
Владимировна

консультант правового управления  
Липецкого областного Совета депута-
тов 

БЕХТЕРЕВА 
Надежда Викторовна

консультант отдела правовой и лингви-
стической экспертизы Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 

БОЖЕНКОВА 
Александра 
Владимировна

консультант правового управления 
Псковского областного собрания депу-
татов 

БОЛДИН 
Анатолий Николаевич

заведующий сектором государственно-
правового управления Калининград-
ской областной Думы 

БОРОВЫХ 
Виктория 
Александровна

заместитель начальника контрольно-
аналитического управления, начальник 
отдела по  обеспечению деятельности 
комитетов Законодательного Собра-
ния Владимирской области 
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БУГАЕВ 
Игорь Евгеньевич

начальник управления связи и  инфо-
коммуникаций Рязанской областной 
Думы 

ВАСИЛЬЕВА 
Елена Ивановна

заместитель Постоянного представите-
ля Республики Коми при Президенте 
Российской Федерации 

ГОРБАЧЕВ 
Валерий Викторович

советник информационно-аналити-
ческого отдела Брянской областной 
Думы 

ГОРОБЦОВ 
Алексей Владимирович

заместитель руководителя департамен-
та информатизации и  развития теле-
коммуникационных технологий Ново-
сибирской области – начальник отдела 
развития технологий электронного го-
сударства

ГУРЬЕВА 
Сардана Михайловна

председатель Государственного комите-
та юстиции Республики Саха (Якутия) 

ГУРЬЯНОВА 
Виктория 
Валентиновна

полномочный представитель губерна-
тора Астраханской области в Думе Аст-
раханской области и представительных 
органах муниципальных образова-
ний – министр Астраханской области 

ДЕРЯБИН 
Игорь Ревокатович

начальник информационно-аналити-
ческого управления аппарата Законо-
дательного Собрания Нижегородской 
области 

ДРОЗДОВА 
Галина Валентиновна

заместитель начальника Информационно- 
аналитического управления – заведую-
щая аналитическим отделом Государ-
ственного Совета Республики Крым 

ЕВДОКИМОВ 
Пётр Павлович

заместитель руководителя аппарата 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области – начальник организаци-
онного управления 
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ЕФРЕМОВ 
Дмитрий 
Владимирович

начальник отдела материально- 
технического обеспечения управления 
делами аппарата Собрания депутатов 
Ненецкого автономного округа 

ЗАХАРЧЕНКО 
Леонид Геннадьевич

заместитель руководителя аппарата  
губернатора и  правительства Орлов-
ской области 

ЗЛЫГОСТЕВ 
Александр 
Владимирович

руководитель аппарата Законодатель-
ного Собрания Забайкальского края 

ЗЫКОВ 
Александр Викторович

заместитель руководителя Аппарата 
Государственного Собрания (Ил  Ту-
мэн) Республики Саха (Якутия) 

КОСТЮКЕВИЧ 
Дмитрий Васильевич

заместитель руководителя аппара-
та – начальник управления по обеспе-
чению законодательной деятельность  
Мурманской областной Думы 

КРАСИЛЬНИКОВА
Вера Викторовна

главный консультант правового управ-
ления аппарата Законодательного  
Собрания Тверской области 

КУЗНЕЦОВ 
Александр 
Александрович

заместитель начальника управления 
информационных технологий аппарата 
Законодательного Собрания Пермско-
го края 

КУЛАКОВА 
Ольга Юрьевна

заместитель руководителя аппарата 
Тамбовской областной Думы 

КУЛИКОВА 
Екатерина Николаевна

начальник отдела законопроектной ра-
боты и  мониторинга законодательства 
правового управления администрации 
Костромской области 

ЛАНЦЫНОВ 
Александр 
Владимирович

начальник отдела фракционной рабо-
ты, информационно-аналитического 
обеспечения и  связям с  обществен-
ностью Народного Хурала (Парламента) 
Республики Калмыкия 
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ЛИТЯГИНА 
Светлана Валентиновна

руководитель информационно-анали-
тического отдела управления инфор-
мации, аналитики и  взаимодействия 
с  институтами гражданского общества 
аппарата Законодательного Собрания 
Тверской области 

МАКОЕВА 
Фатима Беталовна

консультант отдела информационно-
технологического обеспечения Аппара-
та Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики 

МАШЛАКОВА 
Жанна Владимировна

начальник управления аналитики, 
взаимодействия со  СМИ и  информа-
ционного обеспечения аппарата Зако-
нодательного Собрания Калужской 
области 

МЕНЬШИКОВ 
Борис Александрович

руководитель отдела связи и информа-
ционных систем Управления по  обес-
печению деятельности Московской об-
ластной Думы 

МИММИЕВА 
Анастасия Сергеевна

начальник Управления организационно- 
правового и  аналитического обеспече-
ния законотворческой работы Мини-
стерства юстиции Республики Карелия 

МИНЧЕНКОВА 
Оксана Бешеровна

первый заместитель начальника го-
сударственно-правового управления  
Московской городской Думы 

МИТРОВА 
Ольга Анатольевна

начальник отдела по правовому обес-
печению вопросов социального бло-
ка и  учетно-аналитической работе 
государственно-правового управления  
Костромской областной Думы 

МИШИН 
Виталий Геннадьевич

руководитель аппарата комитета Сара-
товской областной Думы по  экономи-
ческой политике, собственности и  зе-
мельным отношениям 
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МОНАСТЫРНЫЙ
Алексей Витальевич

заместитель начальника управления  – 
начальник отдела информационного 
обеспечения организационного управ-
ления Законодательного Собрания Но-
восибирской области 

МУРАВЬЕВ 
Александр Николаевич

главный советник управления по  ин-
формационной работе и общественным 
связям аппарата Тульской областной 
Думы 

МУРАШОВ 
Андрей Борисович

руководитель пресс-службы аппарата 
Архангельского областного Собрания 
депутатов 

МУХАМЕТЗАКИРОВА 
Айгуль Рамазановна

главный специалист отдела информа-
ционно-технологического обеспечения 
деятельности Государственного Совета 
Республики Татарстан 

НАМДАКОВА 
Эржэн Борлоевна

начальник Информационно-аналити-
ческого управления Аппарата Народ-
ного Хурала Республики Бурятия 

НИКУЛИЧЕВ 
Андрей Анатольевич

председатель комитета информацион-
ных технологий и  телекоммуникаций 
Вологодской области 

НИТКИНА 
Екатерина Васильевна

заместитель руководителя аппарата  
администрации Ненецкого автономно-
го округа – начальник организационно-
контрольного управления 

НОСКОВ 
Владимир Викторович

начальник отдела информационных 
технологий и электронно-технического 
обеспечения информационно-аналити-
ческого управления аппарата Законо-
дательного Собрания Нижегородской 
области 

НОСОВА 
Светлана Петровна

руководитель аналитического отде-
ла организационно-аналитического 
управ ления Московской областной 
Думы 
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ОНДАР 
Юрий Чамыянович

начальник отдела Департамента инструк-
тивного и  аналитического обеспечения 
отраслевого развития Администрации 
Главы Республики Тыва и  Аппарата  
Правительства Республики Тыва 

ОСОКИН 
Алексей Викторович

заместитель начальника организацион-
но-аналитического отдела управления 
организационного и документационно-
го обеспечения Законодательного Со-
брания Челябинской области 

ПАВЛОВ 
Пётр Васильевич

заместитель начальника управле-
ния информатизации администрации  
Липецкой области 

ПАНАРИН 
Игорь Дмитриевич

заместитель начальника информационно- 
аналитического управления аппарата 
Смоленской областной Думы 

ПАХТУСОВА 
Людмила Витальевна

начальник правового управления  
Законодательного Собрания Иркут-
ской области 

ПЕСТОВСКАЯ 
Евгения Александровна

начальник Управления документаци-
онного и  информационного обеспече-
ния Аппарата Государственного Совета 
Республики Коми 

ПЕТРОВИЧЕВА 
Людмила Михайловна 

заместитель начальника правового 
управления аппарата Тульской област-
ной Думы 

РАХМАНОВА 
Светлана Леонидовна

заведующая отделом информационно-
аналитической работы секретариата 
Государственного Собрания  – Курул-
тая Республики Башкортостан 

СИМАКИНА 
Альбина Владимировна

заместитель заведующего информаци-
онно-аналитического отдела Аппарата 
Государственного Собрания Республики 
Мордовия 

СИЧЕВСКАЯ 
Наталья Владимировна

начальник контрольно-аналитическо-
го отдела Законодательного Собрания 
Камчатского края 
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СМИРНОВ 
Сергей Альбертович

руководитель управления по  обеспе-
чению законопроектной деятельности 
депутатов Рязанской областной Думы 

СМЫШЛЯЕВ 
Андрей Владимирович

начальник отдела информационных 
технологий Законодательного Собра-
ния Владимирской области 

СОЛОВЬЁВА 
Светлана Анатольевна

исполняющий обязанности начальника 
отдела мониторинга аппарата Белгород-
ской областной Думы 

СОМОВА 
Алена Геннадьевна

начальник контрольно-аналитического 
управления Законодательного Собра-
ния Владимирской области 

СТИХАРЮК 
Ольга Сергеевна

начальник информационно-аналити-
ческого отдела Сахалинской областной 
Думы 

СУВОРОВА 
Юлия Александровна

заместитель начальника управления 
аналитической и  законотворческой 
деятельности аппарата Законодатель-
ного Собрания Пермского края 

ТАРАН 
Антон Юрьевич

начальник информационно-аналитиче-
ского управления Московской город-
ской Думы 

ТИМОШЕНКО 
Любовь Владимировна

ведущий консультант государственно-
правового управления Костромской 
областной Думы 

ТРЕТЬЯКОВ 
Анатолий Германович

начальник экспертно-аналитического 
управления аппарата правительства 
Ставропольского края 

ФИЛИППЕНКО 
Ирина Николаевна

заместитель начальника управления 
по  информационным технологиям 
и связи Курской областной Думы 

ФОКИЧЕВА 
Наталья Хасановна

руководитель Аппарата Парламента 
Кабардино-Балкарской Республики 

ХИТАРОВА 
Елена Георгиевна

консультант отдела учёта и  система-
тизации законодательства правового 
управления Законодательного Собра-
ния Краснодарского края 
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ЧЕБЛАКОВ 
Андрей Леонидович

начальник информационно-аналитиче-
ского управления Тюменской област-
ной Думы 

ЧЕКМАРЁВ 
Алексей Валерьевич

начальник правового управления ад-
министрации Тамбовской области 

ЧИНЁННАЯ 
Тамара Юрьевна

начальник Управления пресс-службы 
и  информации Администрации Главы 
и Правительства Республики Дагестан 

ЧУРПАНОВ 
Байрам 
Эркемендинович

начальник информационно-аналитиче-
ского отдела Аппарата Государственно-
го Собрания – Эл Курултай Республи-
ки Алтай 

ШАКИРОВА 
Эльвира Тахировна

главный консультант сектора монито-
ринга законодательства и антикорруп-
ционной экспертизы правового управ-
ления Аппарата Государственного 
Совета Республики Татарстан 

ШАРУНОВ 
Геннадий Евгеньевич

заместитель руководителя организаци-
онно-аналитического управления Мос-
ковской областной Думы 

ШОШИНА 
Елена Владимировна

заместитель начальника правового 
управления правительства Саратов-
ской области – начальник отдела зако-
нопроектных работ 

ЯКОВЛЕВА 
Эльза Яновна 

заместитель генерального директора 
ГБУ Национальное агентство «Инфор-
мационный центр при Главе Республи-
ки Саха (Якутия)» 

ЯРОПОЛОВ 
Павел Павлович

консультант отдела информационных 
систем и технологий управления дела-
ми Законодательного Собрания Крас-
ноярского края 



62 63

Приложение 3

МАтЕРИАЛы
для участников семинара с участием руководителей 

аналитических и информационно-технологических служб 
законодательных (представительных)  

и исполнительных органов государственной власти
субъектов Российской Федерации

16 марта 2015, г. Москва,  
Государственная Дума Федерального  

Собрания Российской Федерации 

1. Отчёт о  состоянии российского законодательства 
в 2014 году. – М.: Издание Государственной Думы, 2014. – 112 с. 
Издание подготовлено в  рамках работы Совета законодателей 
Российской Федерации при Федеральном Собрании Российской 
Федерации

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
53_Otchet_zakonodatelstvo.pdf

2. Материалы, использованные при подготовке Отчёта о  со-
стоянии российского законодательства в 2014 году

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
inf_report_2014_full.doc

3. Материалы семинара с участием руководителей аналити-
ческих служб законодательных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации. – М.: Издание Государственной Думы (электронное). 
2014. – 75 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
2014/44_Seminar_analitikov_2014.pdf

4. Организация законодательного процесса в  зарубеж-
ных странах / Р. Г.  Газизова, Н. М.  Касаткина, Н. Б.  Крысенкова, 
Ф. А. Лещенков, А. Н. Пилипенко, Н. Ю. Трещетенкова, Т. И. Чур-
сина. – М.: Издание Государственной Думы, 2014. – 112 с.
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http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
2014/43_Zarubejnie_zakonodateli.pdf

5. Представительная демократия и парламентские учрежде-
ния в современном мире: состояние и тенденции. – М.: Издание 
Государственной Думы. 2014. – 128 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
2014/48_Predstavitelnaja_Demokratija_2014.pdf

6. Новые измерения парламентского диалога в современный 
период. Материалы третьего Международного парламентского 
форума. – М.: Издание Государственной Думы, 2014. – 240 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
47_Novie_izmerenija_parlamenta.pdf

7. Россия в  Великой войне. Материалы Международного  
общественно-научного форума «Великая война. Уроки исто-
рии». – М.: Издание Государственной Думы, 2014. – 196 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-
department/46_Rossija_Velikaja_voina.pdf

8. Состояние и  перспективы развития российской куль-
туры. Цикл лекций в  Государственной Думе. 25  марта  – 23 мая  
2014 года. – М.: Издание Государственной Думы, 2014. – 160 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-
department/49_Lekcii_kultura_vesna_2014.pdf

9. Российская Конституция: первые 20 лет. Цикл лекций 
в  Государственной Думе. 18  марта  – 22 апреля 2013 года.  – М.:  
Издание Государственной Думы, 2013. – 216 с.

http://www.duma.gov.ru/analytics/publication-of-legal-department/ 
51_Lekcii_2013-2014.pdf
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Приложение 4

«Парламентский портал» и «Парламентская библиотека»

«Парламентский портал» создавался как профессиональная 
сеть, призванная объединить на едином федеральном ресурсе ин-
формацию о деятельности депутатов всех уровней законодатель-
ной власти: федерального (СФ  и ГД), регионального (ОЗВС) 
и депутатов местного самоуправления и, что не менее важно, пре-
доставить им площадку для коммуникаций как между собой, так 
и с экспертным сообществом.
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Всего на  сегодняшний день в  России более 245 тыс. депута-
тов различных уровней власти, которые, как нам представляет-
ся, не всегда успешно взаимодействуют между собой. До сих пор 
не  было создано универсальной площадки для коммуникации, 
не было инфраструктуры и, главное, – понимания, что значитель-
ную часть проблем можно решить только общими усилиями, по-
скольку решение часто находится в той плоскости, где требуется 
сотрудничество профессионалов.
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Портал позволяет максимально отладить горизонтальные 
и  вертикальные связи: депутаты федерального уровня получают 
канал непосредственной коммуникации, универсальной обратной 
связи с коллегами, которым предстоит соотнести местное законо-
дательство с  федеральным. Взамен иерархии  – сотрудничество, 
связность, логика, создание единого контекста законотворчества. 
В  свою очередь у  региональных депутатов появляется возмож-
ность пригласить к обсуждению «столичного» эксперта или кол-
лег – депутатов федерального уровня.
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«Парламентский портал» также позволяет использовать ком-
петенции, накопленные в обществе (в профессиональных или со-
циальных средах) на «постоянной основе», в режиме on-line, так 
как депутат может формировать экспертные группы, приглашать 
экспертов к  обсуждению как собственных законопроектов, так 
и проблем, требующих обсуждения со специалистами. Важно ак-
тивно привлекать экспертов, сотрудничающих с законодательны-
ми собраниями субъектов Федерации для работы на «Парламент-
ском портале».
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На «Парламентском портале» депутаты всех уровней имеют 
одинаковые возможности для представления информации о сво-
ей деятельности и коммуникаций, что, на наш взгляд, очень важ-
но для региональных и муниципальных законодателей, до сих пор 
не имевших таких возможностей по доступу к федеральным ресур-
сам, как депутаты Государственной Думы и члены Совета Федера-
ции.
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Не следует также забывать об  изменениях законодательства 
о выборах, в частности о новых нормах выборов депутатов Госу-
дарственной Думы. Выборы в Государственную Думу в 2016 году 
пройдут по смешанной системе, а значит, у некоторых региональ-
ных депутатов возникнет нужда в  дополнительных информаци-
онных и пиар-ресурсах. «Парламентский портал» является в этом 
смысле уникальным инструментом, позволяющим каждому депу-
тату заблаговременно позаботиться о предстоящих выборах и дать 
возможность избирателю получить максимально полную инфор-
мацию о его деятельности.
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У каждого депутата на  «Парламентском портале», есть соб-
ственный информационный канал или, если хотите, свой собствен-
ный блог, которым он управляет самостоятельно. Часть материалов 
на  личную страницу депутата подтягивается автоматически из  со-
циальных сетей. Для депутатов Государственной Думы разработан 
инструмент, позволяющий отображать всю информацию о депутате, 
которая присутствует на официальном сайте Государственной Думы.
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Депутат имеет возможность размещать в своём канале инфор-
мацию о своей представительской и законотворческой деятельно-
сти. В первом случае это статьи, во втором – инициативы.

Статья может информировать пользователей портала о пред-
ставительской деятельности депутата, его мнениях на различные 
темы, о рабочих поездках и  обо всём другом, что депутат сочтёт 
нужным донести до избирателей, коллег и просто пользователей 
Интернета. Также депутат может размещать на  «Парламентском 
портале» статьи из СМИ со ссылками на источник.

Они маркируются специальными значками и  отображаются 
на главной странице в отдельном блоке.
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Инициатива  – это отражение основной сферы деятельности 
депутата – законотворческой. Инициатива – это идея законопро-
екта, то есть какой-то первичный материал для обсуждения с кол-
легами, избирателями, экспертами. Инициатива позволяет донес-
ти до  коллег и  избирателей суть законопроекта, разъяснить его 
значимость, обсудить какие-то важные аспекты, увидеть первую 
реакцию на законопроект и спрогнозировать его дальнейшее дви-
жение – принятие/непринятие.

Инициатива на портале может быть представлена в двух ви-
дах: в простом и расширенном. Отличаются они подачей информа-
ции. Простая форма инициативы ближе к статье, т.е. представляет 
собой краткое изложение некой идеи законопроекта.
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Расширенная инициатива ближе уже к  готовому тексту за-
конопроекта, её можно разбить на части и статьи, для облегчения 
восприятия. Комментарии к такой инициативе могут добавляться 
не только ко всему тексту в целом или к каким-то его фрагментам, 
но и к структурным элементам (частям, разделам и т.д.)
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Обсуждение инициативы можно перенести в социальные сети: 
«ВКонтакте» и «Facebook» с помощью специального приложения 
для обсуждения её с пользователями этих социальных сетей.
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Каждая статья или инициатива на «Парламентском портале» 
тегируется, т.е. связывается с определённой темой, это сделано для 
удобства пользователей.
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На странице депутата, главной странице Портала и в правом 
вертикальном меню есть тематический рубрикатор, который по-
зволяет пользователю перейти к статьям и инициативам по нуж-
ным ему темам. Количество тем фиксированное  – их всего 90.  
Такой же справочник тем используется на портале «Видеодума», 
что позволяет нам импортировать видео по теме на соответствую-
щие страницы депутатов Государственной Думы.
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К любой статье или инициативе на «Парламентском портале» 
могут быть приложены файлы различного формата (Word, Excel, 
PDF, Powerpoint) и  привязаны фотоальбомы. Фотоальбомы де-
путат может создавать и отдельно. Депутат также может редакти-
ровать информацию о себе: биографию, учёные степени и звания, 
награды, адрес личного сайта и страниц в социальных сетях. О со-
циальных сетях я хочу рассказать чуть подробнее.
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При указании депутатом адреса своего «Twitter» или 
«Livejournal», из «Твиттера» и «Livejournal» депутата на «Парла-
ментский портал», в частности, – в специальный блок на его пер-
сональной странице, будут импортироваться записи. Естественно, 
только те, которые общедоступны.
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Если депутат указал адрес своего аккаунта в «Facebook» или 
«ВКонтакте» и осуществил процедуру привязки аккаунта, то, на-
оборот, с «Парламентского портала» будет производиться экспорт 
записей, которые он размещает на его страницы в этих социальных 
сетях.
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Депутат может размещать ответы на  вопросы зарегистриро-
ванных пользователей портала в персональной рубрике «Вопрос / 
Ответ» на своей странице.

Депутат может приглашать экспертов на  портал. Кто такой 
эксперт? Эксперт – это человек, которого сам депутат считает спе-
циалистом по определённой тематике. 
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То есть если депутат выдвигает некую инициативу, связанную, 
например, с наукой, то он имеет возможность пригласить экспер-
тов, которых привлекает к своей работе Комитет по науке и науко-
ёмким технологиям, в  котором депутат состоит. Также он может 
пригласить к  обсуждению тех, кто, по  его мнению, компетентен 
в данном вопросе. Экспертов можно пригласить к работе на порта-
ле как через специальную форму, так и непосредственно при пуб-
ликации инициативы.
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Эксперты, которых приглашают депутаты на портал, форми-
руют экспертный пул, с  которым могут взаимодействовать все 
депутаты. Мы надеемся также на то, что вы привлечёте предста-
вителей уже сформировавшихся экспертных пулов комитетов 
и комиссий региональных органов для работы на «Парламентском 
портале» и  полагаем важным формирование пула региональных 
экспертов, так как не всегда есть должное понимание региональ-
ных проблем.

Какие возможности у эксперта на «Парламентском портале»? 
Эксперт имеет возможность комментировать статьи и инициативы 
депутатов, в ходе обсуждения рекомендовать пути решения про-
блем, делать экспертные заключения по обсуждаемым вопросам. 
Также эксперт имеет возможность редактировать информацию 
о  себе: образование, биографию, ссылки на  страницы в  социаль-
ных сетях. Во всём мире очень престижно быть экспертом парла-
ментских слушаний, Мы хотим, чтобы для наших профессионалов 
было так же престижно и важно (с профессиональной точки зре-
ния) участвовать в дискуссиях на портале.
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Послать заявку на вступление в ряды экспертов может обыч-
ный зарегистрированный пользователь «Парламентского порта-
ла», заполнив специальную заявку и направив её депутату. Заявка 
предусматривает блок вопросов, отвечая на которые, эксперт под-
тверждает свою профессиональную компетентность (образование, 
публикации, учёное звание и т.д.)
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Теперь перейдём к главному – избирателю. Что может делать 
на  портале обычный пользователь? Он, прежде всего, может по-
лучить информацию о  деятельности любого из  депутатов всех 
уровней, найти «своих» депутатов на федеральном, региональном 
и,  в  перспективе, местном уровне, голосовать за  определённые 
инициативы и  статьи, добавлять в  «избранное» отдельные темы, 
депутатов, статьи и инициативы, чтобы в дальнейшем отслеживать 
изменения, появляющиеся в ходе обсуждения. Такие же возмож-
ности, естественно, есть и у депутатов, и у экспертов.

Избранное разных видов.
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Пользователь также может делиться материалами портала 
в социальных сетях и задавать свои вопросы, приятные и не очень, 
депутатам всех уровней. Правда, ответы на  эти вопросы всё  же 
публикует сам депутат.
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Теперь немного о том, как основная информация о депутатах 
попадает на «Парламентский портал» и как депутат может начать 
пользоваться им.  На  данный момент мы собрали информацию 
обо всех депутатах федерального и  регионального уровня. Вся 
информация была получена нами с официальных сайтов органов 
законодательной власти и обработана для представления на пор-
тале в едином ключе.
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Однако существует проблема с  оперативностью обновления 
данных о депутатах законодательных собраний субъектов Федера-
ции. Мы не всегда располагаем информацией о досрочном прекра-
щении полномочий депутатов или, например, переходе депутата 
из одного комитета в другой. Надеюсь, что вы поможете в решении 
данной задачи.
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Мы сделали специальный интерфейс администратора регио-
нального законодательного собрания, который позволяет актуали-
зировать информацию о составе депутатов и структуре органа зако-
нодательной власти. Кроме этого, в данный момент ведутся работы 
по реализации возможности массового импорта данных о депутатах. 
Т.е. фактически региональный администратор сможет осуществлять 
массовые изменения информации о депутатах своего органа законода-
тельной власти очень оперативно и это не займёт у него много времени. 
Мы можем передать уполномоченным сотрудникам аппаратов со-
ответствующих заксобраний возможность управлять этими данны-
ми. Также мы можем централизованно передать логины и  пароли 
для дальнейшего использования портала депутатами. Эти логины 
и пароли подходят для всех действующих систем ГАС «Законотвор-
чество», например, для «Парламентской библиотеки», о  которой 
я  расскажу чуть позже или для системы с  мобильными приложе-
ниями.
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Если депутат самостоятельно получил доступ к своей страни-
це и начал работу, то он может воспользоваться формой обратной 
связи на портале, выбрав пункт «Регистрация на портале» и запол-
нив необходимые поля. После проверки ему будет оперативно пре-
доставлен доступ.

Также можно обратиться по  телефону «горячей линии»  
+7 (901) 181-09-48. Через форму обратной связи и по телефону мы 
принимаем пожелания, замечания и предложения по работе «Пар-
ламентского портала», а  также других систем ГАС «Законотвор-
чество».

Теперь, мы плавно перейдём к следующему проекту – «Парла-
ментской библиотеке».
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«Парламентская библиотека» – это:
– Более 23 000 тысяч оцифрованных материалов для под-

держки законодательного процесса, которые ежедневно пополня-
ются.

– Более 900 000 тысяч изданий в  каталоге, при этом запрос 
на оцифровку можно осуществить прямо на сайте.

– Функциональная поисковая система с широкими возмож-
ностями.

– Личный кабинет.
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Система обладает гибкими возможностями для поиска мате-
риалов, позволяет находить их по всевозможным фильтрам и ат-
рибутам, тезаурусу.
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Для удобства работы пользователей существует личный каби-
нет, в котором можно формировать подборки материалов, сохра-
нять поисковые запросы, найденные материалы, а система сама 
сформирует библиографический список.
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Библиотека Государственной Думы раскрывает её деятель-
ность с новой стороны. Те справочники, документы и материалы, 
которые раньше были доступны лишь ограниченному кругу лиц, 
теперь доступны всем через Интернет. 

Также на портале интерактивным способом отображена кон-
ституционная деятельность Правительства Российской Федера-
ции, например назначение на должность Председателя Правитель-
ства Российской Федерации.



97

Приложение «Новые НПА» обеспечивает:
– Просмотр общедоступных нормативно-правовых актов, ко-

торые поступают на рассмотрение в Государственную Думу.
– Поиск документов. Поиск документа по его тексту, а также 

предоставление возможности уточнения реквизитов, по которым 
должен осуществляться поиск (по умолчанию поиск осуществля-
ется по всем реквизитам).

– Добавление документа в  «Избранные». Для ускорения 
поиска документов есть возможность использовать функцию 
«Избранное», позволяющую перенести документ в  отдельную 
папку.
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Заседания Государственной Думы. Порядок рассмотрения 
вопросов на заседании, докладчики, справочные материалы по по-
вестке заседания.

Также можно получить доступ к сообщениям СМИ о деятель-
ности Государственной Думы, фракций, комитетов и  комиссий, 
по темам рассматриваемых законопроектов.
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